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Começa campanha de vacinação contra gripe no Brasil 
IMUNIZAÇÃO 

Fla tem 
prejuízo de 
milhões em 
multas com 
treinadores  

FRACASSO 

O Polo Industrial 
de Manaus (PIM) 
começou 2023 
com valor recor-
de para um mês 
de janeiro, ao al-
cançar, naquele 
intervalo, fatura-
mento de R$ 13,07 
bilhões. O resul-
tado é 7,47% su-
perior ao atingi-
do em janeiro de 
2022 (R$ 12,16 bi-
lhões). Em dólar, 
o faturamento do 
PIM no primei-
ro mês de 2023 
foi de US$ 2.56 
bilhões, repre-
sentando cresci-
mento de 12,91% 
em comparação 
com igual mês de 
2022.

Polo Industrial fatura 
R$ 13 bilhões em janeiro 
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‘Amazonas Meu Lar’ 
oferecerá 22 mil moradias D
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2 Última hora
Infectados por Covid têm 
perda de memória, diz pesquisa 
Estudo de 
universidade do 
Rio de Janeiro 
foi publicado 
no periódico 
internacional Cell 
Report

Pesquisadores da Uni-
versidade Federal do 
Rio de Janeiro (UFRJ) 
e da Universidade Fe-

deral do Estado do Rio de 
Janeiro (UniRio) descobri-
ram que a proteína Spike do 
SARS-CoV-2, quando injeta-
da no cérebro de camun-
dongos, induz alterações de 
memória. Essas mudanças 
ocorrem de forma tardia, em 
torno de 20 a 30 dias após a 
infecção, tal como acontece 
com seres humanos infec-
tados pelo vírus da covid-19.

“Imita bem o que aconte-
ce na doença. Quando isso 
ocorre, a gente está na frente 
de um bom modelo experi-
mental”, disse nesta segun-
da-feira (10) à Agência Bra-
sil a neurocientista Claudia 
Figueiredo, da Faculdade de 
Farmácia da UFRJ, uma das 
líderes da pesquisa. O artigo 
foi publicado no periódico in-
ternacional Cell Report.

Pesquisas clínicas com pa-
cientes que tiveram covid-19 
mostraram que, depois que 
passa a fase aguda da doen-
ça, eles têm um prejuízo da 
memória que aparece me-
ses depois. Segundo Claudia 

Pesquisa clínica com pacientes acometidos da Covid-19 aponta perdas significativas de memória
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Figueiredo, o experimento 
mostrou que não era neces-
sário ter o vírus replicado nos 
camundongos, mas bastava a 
proteína estar disponível no 
cérebro para causar prejuízo 
de memória.

“A gente avançou na ca-
racterização do mecanismo. 
E isso é superimportan-
te porque, quando a gente 
descobre o mecanismo, abre 

portas para fazer terapias 
mais direcionadas”. Para a 
avaliação da função de me-
mória dos camundongos, os 
pesquisadores usaram dife-
rentes estratégias comporta-
mentais, incluindo testes de 
reconhecimento de padrões 
e do labirinto aquático.

Bloqueio
Ao mesmo tempo, os 25 

pesquisadores das duas ins-
tituições identificaram mo-
léculas que, quando estão 
inibidas, não há esse prejuízo 
de memória. Para bloquear 
as moléculas que causavam 
as perdas de memória, fo-
ram usados animais gene-
ticamente modificados que 
tinham deleção, ou remoção, 
de uma proteína.

“Nós vimos que animais que 

tinham uma deleção nessa via 
não desenvolviam o prejuízo 
de memória. Foi usado então 
um inibidor dessa via e viu-se 
que, quando se inibe a via, 
a proteína Spike não exerce 
essa patogênese sobre a me-
mória, através dessa proteí-
na. Essa descoberta pode ser 
um caminho para a prevenção 
desse prejuízo de memória”, 
explicou Claudia.

A neurocientista informou 
que já existem medicamen-
tos no mercado, usados para 
tratar artrite reumatoide, que 
poderiam ser testados em pa-
cientes com covid-19 ou que já 
tiveram a doença, para ver se 
é possível prevenir essa perda 
de memória. “Pode ser uma 
situação de reposicionar fár-
maco”, apontou. Ela advertiu, 
no entanto, que para que esses 
medicamentos sejam usados 
em seres humanos, é preciso 
que se realizem ensaios clíni-
cos nos pacientes.

Testes clínicos
A ideia, a partir de agora, é 

que outros grupos de cientis-
tas que trabalham com pes-
quisa clínica se dediquem a 
testar essas ferramentas, para 
que fiquem disponíveis para os 
pacientes, uma vez que os fár-
macos disponíveis no mercado 
para outras doenças já passa-
ram pela fase de avaliação de 
toxicidade.

“Deve ser testado em pa-
cientes que tiveram covid e 
têm maior chance de desen-
volver prejuízo de memória 
ou em pessoas que têm fa-
tores de risco para desen-
volverem essas perdas de 
memória”. Segundo Claudia 
Figueiredo, é importante que 
os testes sejam feitos logo 
depois de o paciente ter co-
vid-19, como maneira de pre-
venir. “Não dá para esperar 
o prejuízo de memória se  
instalar”, ressaltou.

O estudo foi financiado pela 
Fundação Carlos Chagas Filho 
de Amparo à Pesquisa do Rio 
de Janeiro (Faperj) e pelo Insti-
tuto D’Or de Pesquisa e Ensino.



Prevenção a ataques
O Governo do Amazonas anunciou 

na tarde de ontem (10), em coletiva de 
imprensa, a criação do Comitê Interins 
itucional de Proteção, Monitoramento, 
Guarda e Segurança Escolar, bem como 
do Núcleo de Inteligência e Segurança 
Esco-lar (Nise), como medidas para mo-
nitorar e prevenir todas as formas de 
violência no ambiente escolar.

A secretária de educação do Amazo-
nas, Kuka Chaves, disse que esse é um 
momento ideal para a criação de um 
núcleo integrado entre as secretarias 
de segurança, estudantil, saúde e as-
sistência social do Estado.

 
Amon nega interesse
O deputado federal Amom Mandel 

(Cidadania) afirmou que ainda é cedo 
para um debate político sobre as elei-
ções municipais de 2024. Na pesqui-
sa da Perspectiva, divulgada na última 
quinta-feira (6), Amom Mandel ocupou 
a segunda posição na listagem de candi-
datos, ficando atrás do prefeito de Ma-
naus, David Almeida (Avante), que tenta 
reeleição. De acordo com o levantamen-
to, o deputado federal levava a disputa 
para o segundo turno, mas era vencido 
pelo atual prefeito com 45% das inten-
ções contra 43%. “Eu nunca coloquei 
nenhum interesse ou pré-candidatura 
minha para esse cargo”, afirmou.

 
Novo subsecretário
A Secretaria Municipal de Comunica-

ção (Semcom) da prefeitura de Manaus 
informou neste domingo (9), mudança 
na subsecretaria. O cientista político Jack 
Serafim deixa o cargo para se dedicar a 
projetos pessoais. No lugar dele, assume 
o jornalista Hudson Braga, que desde 
janeiro deste ano ocupava a função de 
diretor de Comunicação Estratégica da 
Semcom. Hudson Braga é formado em 
Comunicação Social, com habilitação em 
Jornalismo pela Universidade Federal 
do Amazonas (Ufam) e está no mercado 
há 26 anos.

 
Feclam 2023
Nos próximos dias 19 e 20 a Assembleia 

Legislativa do Amazonas (Aleam) realiza 
a terceira edição do Fórum Estadual 
das Casas Legislativas do Amazonas 
(Fe-clam), que faz parte do calendá-
rio oficial do Parlamento Estadual e 
contará com participantes de todos os 
62 municípios do Amazonas. Na edição 
de 2023 a programação vai se dividir 
entre um primeiro dia todo dedicado a 
Oficinas oferecidas nas salas da Escola 
do Legislativo Senador José Lindoso, e 
um segundo dia com palestras sobre 
grandes temas legislativos, no Auditório 
Belarmino Lins. 

 
Investimentos no Amazonas
Nos primeiros 100 dias de gestão do 

presidente Luiz Inácio Lula da Silva neste 
terceiro mandato, o Amazonas recebeu 
atenção especial em repasses voltados 
para o enfrentamento da pobreza, à área 
da saúde e à melhoria da qualidade da 
merenda escolar no Estado. O Ama-
zonas também recebeu uma comitiva 
de ministros do governo federal para 
equacionar os problemas das chuvas 
que atingiram Manaus em março. Houve 
um repasse autorizado de quase R$

＄ 1 milhão para ações de assistência à 
população.

 
Povo Mura
A Justiça Federal do Amazonas, por 

meio da 3ª Vara Cível, reconheceu a 
legitimidade da demarcação dos ter-
ritórios Murutinga e Tracajá, do povo 
mura. O processo estava sendo ques-
tionado na Justiça pelo Sindicato Rural 
de Autazes, que representa figuras do 
agronegócio da região e foi condenado, 
na ação, a pagar as custas e os honorá-
rios. A decisão foi anunciada na última 
segunda-feira (3). A demarcação das 
duas terras foi realizada pela então 
Fundação Nacional do Índio (Funai), 
em 2012. Para o sindicato dos produ-
tores rurais, o procedimento devia ser 
anulado por três motivos, conforme 
detalhou à Justiça.

 
Multa de quase R$ 500 mil
O ex-prefeito do município de Hu-

maitá, Herivâneo Vieira de Oliveira, foi 
multado pelo Tribunal de Contas do 
Amazonas (TCE-AM) em R$ 494 mil 

por irregularidades em uma licitação 
realizada em 2017. O total diz respeito à 
multa, no valor de R$ 14 mil, e alcance, 
no valor de R$ 480 mil. A informa-
ção foi divulgada após a realização 
da 11ª sessão ordinária do TCE-AM, 
nessa segunda (10). Herivâneo Vieira 
de Oliveira tem 30 dias para realizar 
o pagamento dos valores devidos aos 
cofres públicos ou para recorrer da 
decisão do Tribunal Pleno.

 
‘Campos Party’
O governador do Amazonas, Wilson 

Lima, lançou, neste sábado (9), a Cam-
pus Party Amazônia, que será realizada 
entre os dias 11 e 15 de outubro, no 
Studio 5 Shopping e Convenções, em 
Manaus.

O governador destacou o poten-
cial do Amazonas para se tornar re-
ferência nas áreas de tecnologia e 
desenvolvimento sustentável. “É uma 
oportunidade que a gente tem de 
conciliar tecnologia e desenvolvimen-
to sustentável, levando também em 
consideração a grande quantidade de 

empresas de perfil tecnológico que se 
tem na Zona Franca de Manaus”, disse 
Wilson Lima.

 
Cateterismo cardíaco
O presidente do PL, Valdemar Costa 

Neto, teve um mal-estar no domingo e 
foi internado no Hospital Sírio Libanês, 
em Brasília, para realizar um catete-
rismo cardíaco. Segundo a assessoria 
de imprensa, ele passa bem. Não há 
detalhes, porém, sobre o quadro de 
saúde do ex-deputado.

Valdemar teve dor no peito quando 
estava numa viagem pelo Nordeste e, 
por isso, será submetido ao procedi-
mento cardíaco.

Valdemar Costa Neto tem feito via-
gens pelo país para atrair políticos para 
o partido. A meta é eleger, em 2024, 
pelo menos mil prefeitos.

Canal de denúncias
O Ministério da Justiça e Segurança 

Pública (MJSP) anunciou que criou um 
canal para o recebimento de informa-
ções de casos suspeitos de ataques a 

instituições de ensino. De acordo com 
informações do governo federal, a pla-
taforma foi desenvolvida pela pasta, 
comandada por Flávio Dino (PSB), em 
parceria com a SaferNet Brasil, uma 
ONG que afirma defender e promover 
os direitos humanos na internet.

O site já está disponível para o recebi-
mento de informações, e o órgão diz que 
todas as denúncias serão mantidas em 
sigilo. O formulário pode ser acessado 
através do seguinte link: https://www.
gov.br/mj/pt-br/escolasegura.

 
Operação Escola Segura
O Ministério da Justiça e Segurança 

Pública (MJSP) solicitou a exclusão de 
270 contas do Twitter que veiculavam 
hashtags relacionadas a ataques contra 
escolas de todo o país. A informação foi 
divulgada neste domingo (9). Segundo 
informou o ministério, tanto os conteú-
dos como autores estão sob investiga-
ção. Foram cumpridos também manda-
dos de busca, resultando na apreensão 
de sete armas. Um suspeito foi preso. 
Foi solicitada ainda que a plataforma 
Tik Tok retire do ar duas contas que 
estavam transmitindo conteúdo que 
incitava medo nas famílias.

 
Maioria aprova Tarcísio
Uma pesquisa do Datafolha divulgada 

neste domingo (9) mostra que para 44% 
da população o governo de Tarcísio de 
Freitas (Republicanos) é considerado 
óti-mo ou bom. Outros 11% dos entrevis-
tados acham a gestão ruim ou péssima. 
Segundo o levantamento, 39% respon-
deram que a administração é regular. As 
ex-pectativas, no entanto, não foram 
atendidas para 45% dos paulistas, que 
acredi-tam que o novo gestor fez menos 
pelo Estado do que o esperado. Cerca 
de 37% dos entrevistados acreditam 
que Tarcísio fez exatamente o que era 
esperado e 12% avaliam que ele fez mais.

 
Ministério
A presidente nacional do Partido Co-

munista do Brasil (PCdoB), Luciana San-
tos, está entre os nomes mais cotados 
para assumir o Ministério da Ciência e 
Tecno-logia a partir de 2023. O partido 
dela faz parte da federação com o PT e 
o PV. Nos últimos dias, Luiz Inácio Lula 
da Silva (PT) sinalizou que pode ceder a 
pasta ao PCdoB, que ficaria com Luciana. 
Uma conversa entre os dois deve acon-
tecer nos próximos dias. O Ministério 
da Ciência estava sendo cobiçado pelo 
PSB, que também queria o Ministério 
das Cidades.

 
Lula exigirá cartão
O presidente Luiz Inácio Lula da Silva 

(PT) revelou, ontem, que exigirá o cartão 
de vacinação de todos os funcionários 
do Palácio do Planalto e das pessoas 
que quiserem fazer audiências com ele. 
Lula diz que a medida visa fazer com 
que as pessoas respeitem os outros. 
“Nísia (ministra da saúde), depois quero 
conversar com você, porque vou tomar 
uma de-cisão, porque neste palácio não 
trabalhará ninguém que não tenha car-
tão de va-cina. Isso vale inclusive para as 
audiências que eu vou dar. Exigir cartão 
de vacina a apreenderem, se não se res-
peitar, a respeitar os outros”, ressaltou.

Prefeitura inicia levantamento do 
índice de infestação do Aedes aegypti

O 1º Levantamento do Índice Rápido do Aedes aegypti (LIRAa) do ano de 2023, realizado pela Prefeitura de Manaus, 
foi iniciado ontem. A ação, executada pela Secretaria Municipal de Saúde (Semsa), tem como objetivo a vistoria de 
25.753 imóveis, selecionados por amostragem, nos 63 bairros do município de Manaus, para identificação, eliminação 
e tratamento de criadouros do mosquito Aedes aegypti, vetor de transmissão da dengue, zika e chikungunya, além do 
trabalho de Educação em Saúde.

Durante a ação no bairro da Glória, Zona Oeste, o chefe da Divisão de Controle de Doenças Transmitidas por Vetores 
da Semsa, Alciles Comape, explicou que as vistorias serão realizadas por agentes de controle de endemias e agentes 
comunitários de saúde. “Ao entrar no imóvel, o objetivo dos agentes de saúde é verificar a existência de possíveis cria-
douros”, informou Alciles Comape.

Em Manaus, houve uma redução de 74% dos casos confirmados de dengue registrados no primeiro trimestre de 
2023, com 122 casos. Nos casos notificados, a redução é de 34% em comparação ao mesmo período do ano passado. 
“Apesar da redução, não consideramos uma situação tranquila. Em 2021, Manaus registrou um acréscimo de casos em 
comparação aos quatro anos anteriores em que tivemos redução gradativa, mas em 2022 conseguimos reduzir nova-
mente”, disse Alciles.

Segundo o chefe do Núcleo de Controle de Agravos Transmitidos por Aedes, Edvaldo Rocha, a programação de execução 
do LIRAa vai seguir até o próximo dia 26. “A Semsa mobilizou uma logística com 197 agentes de saúde e 45 superviso-
res, além da equipe de apoio, que irão realizar as ações nas zonas Norte, Leste, Oeste e Sul”, informou Edvaldo Rocha.

Ao governador Wilson Lima, que inaugurou, ontem (10), o Parque Resi-
dencial General Rodrigo Otávio, na Zona Sul de Manaus. Wilson anunciou o 
programa de habitação Amazonas Meu Lar, com investimento estimado em 
R$ 3,9 bilhões. O anúncio aconteceu durante a entrega das chaves dos novos 
apartamentos para as famílias que moravam em áreas de risco e alagação.
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 Ao líder espiritual tibetano Dalai Lama, que aparece beijando um 
menino na boca. O vídeo viralizou nas redes sociais nesta segunda 
(10). Muita gente ficou chocada com a atitude do religioso, que ainda 
pede que a criança “chupe sua língua”. Num post em sua conta oficial 
no twitter, sua “santidade” pede desculpas e perdão pelo incidente ao 
menino e a sua família, assim como para seus amigos ao redor do mundo.

Manaus, terça-feira 11 de abril de 2023
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A lua de fel de Lula
Editorial
Tradicionalmente, os primeiros 100 dias de qualquer governo são um perí-

odo de trégua nas  críticas feitas pelos adversários políticos e mesmo pelos 
próprios eleitores que o colocaram no poder. Popularmente, esses 100 dias 
são chamados de “lua de mel”, um primeiro momento no qual eleitores e não 
eleitores dão “carta branca” ao novo governo, sendo relativamente condes-
cendente com eventuais erros. Por que se tem a impressão de que, no caso 
do atual governo de Lula, simplesmente não houve essa tal “lua de mel”? 

Entre os possíveis motivos está a grande expectativa criada ao longo da 
campanha em torno de Lula, apresentado ao eleitorado como um tipo de 
“salvador da pátria”, um “pai dos pobres” que iria corrigir, de imediato, mazelas 
históricas do Brasil, mazelas que, inclusive, resistiram a dois mandatos anterio-
res de Lula e mais um e meio mandato de Dilma. Expectativas não satisfeitas 
estragam a lua de mel dos recém-casados mais apaixonados.

Outro possível motivo é exatamente o fato de este ser o terceiro mandato 
de Lula na presidência. Ele não é um aprendiz de feiticeiro, é um mago ex-
periente. Assim, erros que seriam perdoados a um presidente de primeiro 
mandato não são permitidos a Lula. Depois de 12 anos de governo do PT, não 
se admite erros internos grosseiros como os que têm sido cometidos dentro 
do grupo vencedor, com fogo amigo desestabilizando o conjunto do governo. 
Um homem experiente, que está no terceiro casamento, não pode cometer 
os erros de um marido de primeira viagem.

Mas, talvez, o fator que mais sabotou a lua de mel de Lula com o povo 
brasileiro seja o fato de que o clima da eleição não acabou. O Brasil vive, ou-
tra vez, um terceiro turno. A tão falada dicotomia dos últimos anos continua 
regulando as relações políticas e a avaliação que se faz do governo. Quem 
votou em Lula aprova o governo, quem escolheu Bolsonaro o rejeita. 

O governo Lula, assim como qualquer outro, tem erros e acertos. A popu-
lação percebe a atuação de Lula na questão indígena, no combate à miséria, 
na promoção da cultura e da igualdade racial como positiva. A condução da 
economia, a saúde, a segurança pública, a geração de empregos e o combate 
à corrupção são vistos como pontos negativos do governo. A percepção do 
governo ainda está presa à campanha eleitoral. 

É preciso superar o terceiro turno e trabalhar. O governo precisa trabalhar e 
o povo precisa de condições para trabalhar e viver. É preciso apoiar o governo, 
sim, mas com senso crítico. Há que se criticar, sim, mas sem virulência. Não 
é possível esquecer a luta de posições na política, mas é preciso priorizar os 
interesses do povo brasileiro.

Cláudio Humberto
Com André Brito e Tiago Vasconcelos

“Não é de hoje que o governo Lula é próximo de ditaduras”

Processo contra Moro e Deltan deve voltar a Curitiba

Sobe
Como houve citação à parla-

mentares federais com prer-
rogativa de foro, o juiz de Curi-
tiba Eduardo Appio mandou 
o processo para o Supremo.

Desce
A defesa de Dallagnol en-

tende que o suposto fato 
teria acontecido quando não 
havia a prerrogativa de foro, 
portanto, é caso de Curitiba.

Movimentação
O movimento para acatar 

o pedido de Deltan tomou 
força no início da semana, 
mas a decisão ficou para ser 
anunciada após o feriadão.

Falou à coluna
Deltan reafirmou que quer 

o processo em Curitiba e diz 
que “Tacla Duran, pela tercei-
ra vez, está tentando vender 
narrativas mentirosas”.

Projeto de deputado faleci-
do em 2005 é resgatado após 
20 anos na gaveta

Somente agora, 20 anos de-
pois, projeto de lei de um dos 
parlamentares mais desta-
cados do seu tempo, Ricardo 
Fiúza, foi retirado do fundo da 
gaveta. Ele morreu em 2005 
sem ver o projeto avançar. Era 
filiado ao PP e o poder estava 
nas mãos do PT com o men-
salão a todo vapor. O deputa-
do Fernando Rodolfo (PL-PE), 
atual presidente da Comissão 
de Previdência, Assistência 
Social, Infância e Família da 
Câmara resolveu resgatar o 
projeto de Fiúza, dando-lhe a 
dignidade de um relator.

Trezentos na gaveta
Como o de Fiúza, o deputado 

Fernando Rodolfo encontrou 
mais de trezentos projetos 
engavetados na comissão 
que agora comanda.

Relatora definida
A deputada Meire Serafim 

(União-AC) será a relatora do 
projeto, que trata de benefícios 
para aposentados e pensionistas.

Clodovil, outra vítima
Outro discriminado, durante 

o poder petista há vinte anos, 
foi o também falecido Clodovil 
Hernandez, por homofobia e 
o discurso conservador.

Estranha coincidência
A oposição está intrigada 

com a coincidência da indi-
cação de Dilma para o banco 
dos Brics e o acordo para 
dispensar o dólar nas rela-
ções comerciais. É que a China 
passará a transferir os fundos 
de sua conta para a conta 
do Brasil no Banco dos Brics 
chefiados por Dilma. Humm...

Filme queimado
O ex-presidente Jair Bolso-

naro, que continua devendo 
explicações públicas sobre o 
caso das joias sauditas, colocou 
na geladeira o ex-ministro de 
Minas e Energia Bento Albu-
querque, figura central no caso.

Pescaria
A viagem de Lula à China 

virou instrumento para aliciar 
o PP à base governista, sobre-
tudo políticos ligados a Arthur 
Lira e Ciro Nogueira. Nomes 
que não estavam na primeira 
lista da viagem e devem par-
ticipar da comitiva: Lula da 
Fonte e AJ Albuquerque, do 
PP de Pernambuco.

Dinheiro público 0800
Zeca Dirceu (PT-PR) vai pela 

segunda vez à China em me-
nos de um mês. Por conta do 
pagador de impostos, claro. 
Ele embarcou em março, mes-
mo com Lula cancelando a ida. 
Neste mês, repete o trecho.

Em alta
Os holofotes em Jair Bol-

sonaro desde seu retorno ao 
Brasil estão animando o ca-
cique do PL, Valdemar Costa 
Neto. A sigla quer antecipar as 
caravanas do ex-presidente, 
que devem começar em maio.

Na correria
Após encontro com parla-

mentares para mostrar o ajus-

Eduardo Girão (Novo-CE) defende o fim de empréstimos para países ‘amigos’ do governo do PT

te fiscal, o ministro Fernando 
Haddad (Fazenda) saiu mal fa-
lado. Senadores reclamaram da 
correria, dizem que o encontro 
não durou nem 15 minutos.

Barco é um só
Petistas comemoram nas re-

des, sem saber, os R$51 bilhões 
a menos na poupança até ago-
ra, em 2023. É o pior resultado 
para três meses na História, 
mas eles alegam que “março de 
2022 [sob Bolsonaro] foi pior”.

Ferida aberta
Ainda repercute nos Esta-

dos Unidos a hesitação de Lula 
e a decisão do Brasil de não 
assinar a declaração da Cúpu-
la pela Democracia, encontro 
(virtual) promovido pelos EUA, 
que condenou a Rússia.

Pensando bem...
...o “desavanço” substituiu a 

“despiora”.

PODER SEM PUDOR

O peste de Buda  
Em viagem à Hungria, o en-

tão presidente eleito Jânio 
Quadros jantava com d. Eloá 
num restaurante de Peste, do 
outro lado do distrito de Buda, 
quando ouviu ao fundo piadi-
nhas sobre dele e risos altos 
de funcionários da embaixa-
da do Brasil. Envergonhado 
com a balbúrdia, levantou-se, 
cumprimentou-os educada-
mente e avisou: “Os senho-
res terão notícias minhas.” De 
volta ao Brasil, determinou 
ao Itamaraty a remoção para 
postos remotos de todos os 
funcionários da embaixada na 
Hungria, a fim de não correr o 
risco de algum deles escapar 
da degola.

A tendência no Supremo Tribunal Federal (STF) é que o pedido de Deltan Dallagnol (Pode-PR) 
seja acatado e o processo com as acusações de Rodrigo Tacla Duran volte para a 13ª Vara Federal 
de Curitiba, responsável pela Lava Jato. Além do deputado, o senador Sérgio Moro (União-PR) 
também é citado. O advogado narra suposto “bullying processual” e tentativa de extorsão no 
âmbito da operação.

A visível força do invisível
A “mão invisível” do mercado 

aparece só uma vez no livro Ri-
queza das Nações de Adam Smith. 
Falta espaço? Não. São mais de mil 
páginas na edição da Companhia 
das Letras. A história dos vitoriosos 
consagrou a eficácia da iniciativa 
privada como antagônica ao Esta-
do. Extremismos são superficiais e 
o diálogo entre mercado e setor 
público é imprescindível. O totali-
tarismo, de direita e esquerda, não 
conseguiu uma teoria de Estado. 
Intelectuais já denunciaram as 
práxis que desmentem a fantasia 
de um regime que ignore a exis-
tência do capital privado, ou que 
faça dele selvagem realidade.

Falácia comum em parte da so-
ciedade brasileira é tratar economia 
como circunscrita ao universo finan-
ceiro. Tal erro gera distorções nos 
investimentos nacionais e demoniza 
setores como educação, cultura, saú-
de e meio ambiente. A origem pode 
estar nos manuais de economia, que 
não discutem com o devido cuidado 
alguns setores. Importante mudar!

Na Coréia do Sul temos o exem-
plo. Em 1994, o filme “Jurassic 
Park”, produção americana, havia 
rendido mais US＄ 1,4 bi, superando 
o faturamento da Hyundai, orgulho 
empresarial do país. O reconheci-
mento do fato foi um alerta e o 
planejamento da economia local 
passou a tratar cultura como polí-
tica de estado. Resultados vieram. 
Em 2019, banda de k-pop “BTS” ge-
rou US＄ 1,45 bi de receita. Segundo 
a Billboard, após shows nos EUA, 
tamanho sucesso só Beatles. Na 
indústria cinematográfica, Netflix 
aponta movimento sul-coreano de 
US＄ 1,7 bilhão (2019). Em 2023, serão 
lançadas 34 novas produções.

Na contramão do mercado in-
ternacional, o Brasil andou negli-
gente e preconceituoso no trata-
mento da cultura. O investimento 
em 2021 foi de R＄ 7 bi e o País 
teria que chegar a R＄ 117 bi, para, 
proporcionalmente ao número de 
habitantes, alcançar os resultados 
da Coréia do Sul, segundo estudo 
do designer de políticas públicas, 
Pedro Henrique de Cristo. A ONU 
afirma que o setor cultural é res-
ponsável por 3% do PIB planetário, 
empregando cerca de 30 milhões 
de pessoas. Dados do Ipea apon-
tam que, antes da pandemia, o 
Brasil tinha cerca de 5,5 milhões de 
trabalhadores no setor. Número 

questionável, pode ser bem maior 
pela informalidade.

Menos vítima do preconceito e 
tão desprestigiada quanto a cul-
tura, a educação é primordial e 
tem consenso. Entretanto, o dis-
curso demagógico não é capaz de 
impulsionar as necessidades de 
crescimento e liberdade por meio 
do saber. Consultores econômi-
cos privilegiam outros setores e 
a prova é o investimento público 
federal que caiu de R＄ 129,8 bi (2021) 
para R＄ 123,7 bi (2022). A lógica não 
sustenta o progresso econômico 
almejado pelo Estado. O Censo 
Escolar 2021 (Inep), revela que há 
mais de 2,3 mi de profissionais no 
setor. Destaque para a inclusão de 
mulheres, cerca de 80%.

Na saúde, foi necessária uma 
pandemia para que o setor fos-
se reconhecido. Ainda assim, o 
ímpeto do auge da Covid não se 
perpetuou como política pública. 
Discursos contra o investimento 
no cuidado com os cidadãos es-
barram na narrativa do quanto se 
gasta. Errado. Saúde é vida e a pre-
venção é o melhor plano. Segundo 
a IPC Maps, o faturamento do setor 
privado chegou próximo dos R＄ 350 
bi (2022). Apenas o pagamento a 
planos de saúde rendeu R＄ 180 bi.

Na comparação entre 2020 e 
2021, a educação teve um aumento 
de 1.962.750 para 1.976.724 tra-
balhadores, salários encolheram 
de R＄ 4.686 para R＄ 4.342. A saúde 
saltou de 2.557.994 profissionais 
para 2.718.399, salários foram de R＄ 
3.316 para R＄ 3.166. A cultura saiu 
de tímidas 222.221 pessoas para 
229.693, mas os salários caíram 
de R＄ 2.593 para R＄ 2.453. Empregos 
sem carteira assinada ou concurso 
público estão fora. No meio am-
biente, a transversalidade dificulta 
quantificar o número de pessoas 
que atuam no setor e o potencial 
de crescimento econômico.

Cultura, educação, saúde e meio 
ambiente têm em comum preser-
vação e desenvolvimento da vida. 
Sem preconceito e olhando a longo 
prazo, cabe acreditar/investir no 
que sempre é grande promessa 
nas campanhas políticas e peque-
na realidade na gestão dos eleitos. 
O presidente Lula, ao tomar posse, 
disse: “É preciso colocar o pobre 
no orçamento”. Mercado, acredite: 
povo saudável, culto e instruído 
faz crescer a economia.

Ricardo Viveiros
jornalista, professor e escritor, é doutor em Educação, Arte e História 
da Cultura; autor, entre outros, de “A Vila que Descobriu o Brasil” (Gera-
ção), “Justiça Seja Feita” (Sesi-SP) e “Memórias de um Tempo Obscuro”
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Wilson Lima inicia ano letivo 
com 2ª fase do Novo Ensino Médio
 Este ano, os 
estudantes da 2ª 
série do Ensino 
Médio também terão 
disciplinas focadas em 
projeto, tecnologias e 
outras habilidades

O governador Wilson Lima deu 
início, nesta segunda-feira (6), 
ao ano letivo do Centro de Edu-
cação Tecnológica do Amazo-

nas (Cetam) na capital, que conta com 
8.403 alunos matriculados. A geração 
de emprego e renda é prioridade do 
Governo do Amazonas, segundo o go-
vernador, e dar oportunidade para que 
o cidadão se qualifique é essencial para 
alcançar esse objetivo.

Só neste ano de 2023, o Cetam dis-
ponibilizará, aproximadamente, 60 mil 
vagas e de forma gratuita. Wilson Lima 
também anunciou que uma nova sede 
do Cetam, voltada à gastronomia, na 
área central de Manaus, será inaugu-
rada ainda neste semestre.

“Ninguém paga nada para estudar 
no Cetam. Esse é um esforço que o 
Governo do Amazonas tem feito para 
oportunizar aquelas pessoas que tanto 
precisam. Acredito muito na educação 
porque eu sou resultado da educação. 
A educação transformou minha vida e 
hoje eu trabalho para dar para os meus 
filhos, para dar aos jovens do estado 
do Amazonas as possibilidades que eu 
não tive quando era jovem”, afirmou o 
governador Wilson Lima.

A cerimônia de abertura do ano letivo 
para novos alunos ocorreu na Escola 
de Educação Profissional – Galileia, no 
bairro Monte das Oliveiras, zona norte, 
uma das três novas unidades do Cetam 
inauguradas pelo governador durante 
o seu primeiro mandato. A unidade é a 
maior escola de formação profissional 
e tecnológica do Amazonas.

A cerimônia de abertura do ano letivo para novos alunos ocorreu na Escola de Educação Profissional – Galileia

Participaram da solenidade, além 
da diretora-presidente do Cetam, a 
professora Hellen Cristina Silva Ma-
tute, os deputados estaduais Felipe 
Souza e George Lins, representando 
a Assembleia Legislativa do Estado 
do Amazonas (Aleam); e a vereadora 
Professora Jaqueline, representando 
a Câmara Municipal de Manaus (CMM).

Estrutura
O Centro de Educação Tecnológica 

vai disponibilizar cursos técnicos, espe-
cializações técnicas e qualificação pro-
fissional na capital. A estrutura inclui 
cinco escolas de formação profissional 
e tecnológica, além de sete núcleos 
descentralizados, que são abrigados 
nos Centros Estaduais de Convivência 
da Família e do Idoso.

“Temos nessa primeira oferta 104 cur-

sos no interior, de qualificação, e 23 
cursos técnicos e isso em todos os 61 
municípios. Dependendo da demanda do 
município, nós colocamos o curso perti-
nente àquela área”, explicou a diretora-
-presidente do Cetam, Hellen Matute.

Entre os cursos que começam nesta 
segunda-feira estão: enfermagem e 
multimídia em nível técnico; e a nível 
de qualificação profissional os cursos 
de depilação, design de sobrancelhas, 
informática básica e avançada.

A empreendedora Íris Dalva já fez 
oito cursos pelo Cetam, todos na área 
de beleza e estética, e está começan-
do mais um nessa mesma área, o de 
micropigmentação. A partir dos cursos 
de qualificação e profissionalizantes, 
ela conseguiu abrir um salão de beleza 
e continua se especializando, gerando 
emprego e renda.

“É uma oportunidade que a gente 
tem como mulher, empreendedora e 
mãe. Muita gente não tem condição, 
então é uma oportunidade que a gente 
abraça, dando seguimento ao próprio 
negócio. No meu espaço, fui agregan-
do e consegui cada vez mais clientes. 
Um curso desses é R$ 2 mil, aqui eu 
faço de graça. Eu não teria condições 
financeiras de pagar e o Cetam abriu 
uma porta para mim”, disse Íris.

Balanço
Durante a primeira gestão, Wilson 

Lima inaugurou três novas escolas do 
Cetam. A unidade do Galileia foi a pri-
meira escola na zona norte de Manaus, 
com capacidade para atender 9 mil alu-
nos por ano. No Alto Solimões, no mu-
nicípio de Benjamin Constant, a nova 
unidade atende, anualmente, cerca de 
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1,2 mil alunos da região. O Centro Cul-
tural Anibal Beça, que foi revitalizado, 
passou a ser sede da primeira unidade 
do Cetam da zona leste da capital, com 
a estrutura completamente renovada 
e capacidade de atendimento de 5,4 
mil alunos todos os anos.

O governador também renovou 
o parque de informática do Cetam, 
dando prioridade aos municípios do 
interior, democratizando ainda mais o 
ensino técnico em todo o Amazonas. 
Já são 44 municípios com serviço de 
internet regular e, a previsão, é de 
que a cobertura chegue a 100% nos 
próximos meses.

De 2019 a 2022, mais de 611 mil 
vagas foram ofertadas pelo Governo 
do Amazonas em cursos técnicos, es-
pecializações técnicas e qualificação 
profissional por meio do Cetam.

O vereador Lissandro Bre-
val (Avante) afirmou, na ma-
nhã dessa segunda (6), que 
24 horas após denunciar o 
caos deixado pela conces-
sionária Águas de Manaus 
nas ruas da comunidade 
Acará, no Lago Azul; a em-
presa retornou ao local e 
asfaltou apenas a rua onde 
ele gravou o vídeo postado 
nas redes sociais. De acordo 
com o parlamentar, todas as 
outras ruas, também ́ rasga-
das` pela empresa, continu-
am intransitáveis e causan-
do inúmeros transtornos aos 
moradores da área.

“Nós recebemos uma de-
núncia da comunidade do 
Acará, onde pasmem, a con-
cessionária há seis meses 
cavou o buraco, passou a 
tubulação e não voltou mais 
para fazer os devidos repa-
ros. Enormes valas ficaram 
na frente da casa dos mo-
radores. Semana passada 

fomos lá, fizemos imagens, 
fomos para as redes sociais, 
e 24 horas depois a empresa 
tapou apenas os buracos da 
via onde eu gravei o vídeo. 
As outras seguem com cra-
teras”, denunciou.

Lissandro tem utilizado 
suas redes sociais nas últi-
mas semanas para efetuar 
denúncias de transtornos 
causados pela Águas de Ma-
naus em diversos bairros de 
Manaus. O vereador é um 
dos que assinaram a CPI já 
protocolizada na CMM.

“Eu reafirmo meu apoio à 
instauração da CPI da Águas 
de Manaus por todo esse 
descaso que ela tem deixado 
claro em diversos bairros de 
Manaus, não só sobre as ruas 
destruídas após realização 
de serviços na tubulação, 
mas também do precário ou 
inexistente abastecimento 
de água para a população”, 
concluiu.

‘Águas de Manaus asfaltou apenas 
onde gravei’, diz Lissandro Breval

Junto a outros parlamentares, 
representantes de órgãos oficiais e 
membros das Forças Armadas Bra-
sileiras, o deputado federal Amom 
Mandel (Cidadania-AM) embarcou, 
nesta segunda-feira (6), em uma 
missão do Ministério da Defesa, 
por meio do Programa Calha Norte, 
para conhecer as atividades nas or-
ganizações militares que atuam nas 
regiões de fronteira da Amazônia. 

A comitiva terá como destino os 
municípios de São Gabriel da Ca-
choeira, Tabatinga, Atalaia do Norte 
e Benjamin Constant, no Amazonas, 
além da capital de Roraima, Boa 
Vista, e do Acre, Rio Branco. A missão 
teve início no último domingo (5), 
em Manaus, e segue até a próxima 
sexta-feira (10).

A viagem institucional permitirá 
aos integrantes da comitiva conhe-
cer os desafios e necessidades das 
Forças Armadas nas regiões de fron-
teira do Amazonas e, a partir disso, 
estudar o envio de emendas par-
lamentares a serem aplicadas nas 
ações de proteção dessas regiões. 

“Essa missão do Ministério da 

Amom participa de missão do Ministério da 
Defesa em zonas de fronteira na Amazônia

CÂMARA MUNICIPALCOMITIVA

Defesa vem para apresentar e fisca-
lizar o funcionamento dos Pelotões 
Especiais de Fronteira e da atuação 
das Forças Armadas do projeto Calha 
Norte, que atua na proteção das Fron-
teiras na Amazônia. Vamos visitar al-
guns pontos estratégicos e conversar 
com os oficiais que trabalham nesses 
locais pra entender as necessidades 
e, eventualmente, enviar emendas 
parlamentares e entender o que pre-

cisa mudar, melhorar e ser resolvido 
no trabalho das forças armadas nas 
fronteiras do Amazonas”, declarou o 
deputado.

Em Boa Vista, o parlamentar co-
nheceu o trabalho das Forças Ar-
madas quanto à “Operação Acolhi-
da”, que garante auxílio humanitário 
aos imigrantes venezuelanos em 
situação de vulnerabilidade, na 
1ª Brigada de Infantaria de Selva. 

Parlamentar conheceu o trabalho das Forças Armadas quanto à “Operação Acolhida”
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Lula diz que novo plano de 
desenvolvimento terá seis eixos 
O novo programa 
deve ser 
divulgado até 
início de maio

O presidente Luiz Inácio Lula 
da Silva anunciou nesta se-
gunda-feira (10) que o novo 
plano de investimento em in-

fraestrutura do governo federal, em 
substituição ao Programa de Ace-
leração do Crescimento (PAC), terá 
seis eixos estratégicos: transportes; 
infraestrutura social; inclusão digital 
e conectividade; infraestrutura ur-
bana; água para todos e transição 
energética.

Lula fez reunião ministerial para 
marcar os 100 primeiros dias do seu 
terceiro mandato Hoje (11), o presi-
dente viaja para a China.

“Retomamos a capacidade de pla-
nejamento de longo prazo. E esse 
planejamento será traduzido em um 
grande programa que traz de volta o 
papel do setor público como indu-
tor dos investimentos estratégicos 
em infraestrutura”, disse. “Vamos 
aproveitar a experiência que já ti-
vemos com o PAC e os programas 
de concessão para aprimorar esses 
mecanismos, tornando-os ainda mais 
eficientes.”

Segundo o presidente, os governos 
estaduais já enviaram suas listas de 
obras prioritárias, e os ministérios 
estão identificando outros investi-
mentos estruturantes. A previsão é 
que o novo programa seja anunciado 
até o início de maio.

 Para Lula, os investimentos pú-
blicos e privados e o financiamento 
dos bancos oficiais são fundamentais 
para o desenvolvimento com inclusão 
social e a sustentabilidade ambiental. 
A ideia do governo é facilitar o crédito 
a micro, pequenas e médias empresas 
e cooperativas, além de microcrédito 
para empreendedores individuais.

“Precisamos criar na sociedade a 
ideia que esses bancos são públicos 
e têm finalidade diferente dos bancos 
privados. Não queremos que percam 
dinheiro, mas não podem emprestar 
dinheiro nas mesmas custas dos ban-
cos particulares”, defendeu.

Segundo o presidente, o Banco 
Nacional de Desenvolvimento Eco-
nômico e Social (BNDES), por exem-
plo, já reteve mais recursos para in-
vestimentos, que hoje são usados 
para pagamento de empréstimos 

Lula afirma que investimentos públicos e privados e o financiamento dos bancos oficiais são fundamentais
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ao Tesouro Nacional. “Tesouro mão-
-de-vaca”, disse Lula. “Dinheiro bom 
não é dinheiro guardado em cofre, é 
dinheiro gerando obras, desenvolvi-
mento, gerando empregos, isso que é 
importante”, completou, defendendo 
a responsabilidade com os gastos.

Eixos
No eixo da transição energético, 

o governo deve lançar editais para 
contratação de energia solar e eóli-
ca e os leilões para novas linhas de 
transmissão, para “tornar ainda mais 
rápida e atrativa a implantação desses 
parques de energia limpa”.

“E não perderemos a oportunida-
de de nos tornarmos uma potência 
global do hidrogênio verde”, desta-
cou Lula. Segundo ele, a Petrobras 
financiará a pesquisa para novos 
combustíveis renováveis e, ao mes-
mo tempo, retomará investimentos 
na ampliação da frota de navios da 
Transpetro. “Nunca achei a Petrobras 
uma empresa de petróleo, é empresa 
de energia, historicamente, que mais 
investiu em pesquisa nesse país, em 
inovação. A descoberta do pré-sal foi 
resultado de bilhões de investimen-

tos”, disse.
Na inclusão digital e conectividade, 

o objetivo é levar internet de alta 
velocidade para as escolas e para os 
equipamentos sociais, como postos 
de saúde. “Espero ver telemedicina 
funcionando e que mesmo os mais 
humildes possam ser assistidos por 
grandes médicos em grandes cen-
tros urbanos”, disse Lula, pedindo 
à ministra da Saúde, Nísia Trindade, 
que pense em soluções para o acesso 
da população à saúde especializada.

No transporte, segundo o presiden-
te, as ferrovias, rodovias, hidrovias e 
portos voltarão a ser pensadas de 
modo estruturante. “Reduzirão o cus-
to do escoamento de nossa produção 
agrícola. E incentivarão o floresci-
mento de uma nova base industrial, 
mais tecnológica e mais limpa”, disse. 
“Além disso, vamos equacionar as 
concessões de rodovias e aeroportos 
que ficaram desequilibradas, reto-
mando os investimentos previstos”, 
destacou.

No eixo de água para todos, um 
dos focos é a retomada do projeto 
de integração do Rio São Francisco.

Na infraestrutura urbana, Lula 

pediu atenção para melhoria das 
condições de habitação e vida das 
pessoas que moram em favelas, 
palafitas e outros locais precários. 
“Não existe jeito mais degradante 
de morar do que morar em palafita”, 
lamentou.

Segundo o presidente, obras de 
prevenção a desastres causados por 
cheias e deslizamentos serão tiradas 
do papel e, com o novo marco do sa-
neamento, o governo quer destravar 
e atrair R$ 120 bilhões em inves-
timentos públicos e privados para 
universalizar os serviços de água e 
esgoto até 2033.

Lula disse ainda que, além do Minha 
Casa, Minha Vida para população mais 
pobres, é preciso criar um programa 
habitacional que atenda à classe mé-
dia baixa, aqueles que ganham entre 
três e quatro salários. “O mais pobre 
é prioridade, mas queremos pensar 
no conjunto”, afirmou.

Já na infraestrutura social, o foco 
serão investimentos em hospitais, es-
colas, creches e centros de cultura e 
de esportes. “A qualidade de vida nas 
cidades não se faz apenas de casas, 
saneamento e transporte”, ressaltou.

Senado avalia 
incentivos a 
multinacionais 
brasileiras

‘Vou recebê-lo de braços abertos’, 
diz Tarcísio sobre Bolsonaro em SP

REPRODUÇÃO

Tarcísio negou haver qualquer aresta a ser aparada entre ele e o ex-presidente Bolsonaro 

MEDIDA PROVISÓRIA 

VISITA DO EX-PRESIDENTE

 O Senado pode votar hoje  
(11), a partir das 14h, a medida 
provisória que prorroga be-
nefícios fiscais para empresas 
transnacionais brasileiras (MP 
1.148/2022). Também estão na 
pauta um projeto que incentiva 
empresas e pessoas físicas a 
patrocinar projetos de música 
regional por meio da Lei Roua-
net (PL 6.559/2019) e outro que 
homenageia Pelé, que morreu 
em novembro de 2022. O Pro-
jeto de Resolução do Senado 
(PRS) 111/2019 dá o nome do 
jogador a uma comenda con-
cedida a esportistas brasileiros 
de destaque. 

A MP 1.148/2022  prorroga 
por mais dois anos (até 2024) 
benefícios fiscais na área do 
Imposto de Renda de Pessoa 
Jurídica (IRPJ) e da Contribuição 
Social sobre o Lucro Líquido 
(CSLL) para que as empresas 
transnacionais brasileiras man-
tenham sua competitividade no 
exterior. A medida, já aprovada 
pela Câmara, implica renúncias 
fiscais estimadas em R$ 4,2 bi-
lhões para 2023, já previstas no 
Orçamento deste ano, confor-
me a exposição de motivos que 
acompanha a MP.

De acordo com análise produ-
zida pela Consultoria Legislati-
va do Senado, a MP reduz em 
9% a alíquota nominal do IRPJ 
incidente sobre seis setores 
da atividade econômica: fabri-
cação de bebidas; indústria de 
produtos alimentícios; indústria 
de transformação; construção 
civil; extração de minérios e 
demais indústrias extrativistas; 
e exploração, sob concessão, 
de bem público localizado no 
país de domicilio da empresa 
controlada.

Essa medida, que trata do cré-
dito presumido de 9%, é uma 
“forma de aproximar a tributa-
ção sobre o lucro no Brasil àque-
la dos países que compõem a 
Organização para Cooperação 
e Desenvolvimento Econômico 
- OCDE [cerca de 23%, pelos 
cálculos do relator na Câmara]”, 
explica o texto elaborado pelo 
consultor do Senado Alberto 
Zouvi. 

A medida ainda depende de 
leitura em Plenário antes de ser 
incluída na pauta para votação.

  O governador Tarcísio de Frei-
tas (Republicanos) fez uma série 
de declarações de aproximação 
ao ex-presidente Jair Bolsonaro 
(PL), seu padrinho político, em 
um bate-papo com jornalistas 
nesta segunda-feira (10), quan-
do apresentou um balanço de 
seus 100 dias de governo. 

 Afirmou que receberá o ex-
-presidente “de braços abertos” 
quando ele vier a São Paulo. Dis-
se que Bolsonaro é seu “amigo” 
e que fala com ele “com frequ-
ência”. Tarcísio também contou 
que já o convidou para visitar o 
Palácio dos Bandeirantes. “Ele 
vem”, garantiu o governador.

Tarcísio negou haver qualquer 
aresta a ser aparada entre os 
dois, mesmo considerando pos-
turas que o governador paulista 
vinha adotando nos três primei-
ros meses de mandato, quando 

o ex-presidente, que ajudou a 
elegê-lo, estava fora do país. 

Antes mesmo de tomar posse, 
Tarcísio disse que não era um 
“bolsonarista raiz” e manteve 
interlocução com o governo Luiz 
Inácio Lula da Silva (PT) e com 
desafetos dos bolsonaristas, 
como o ministro do Supremo 
Tribunal Federal (STF) Alexan-
dre de Moraes. 

“Se vier aqui (no estado), será 
muito bem recebido. Vou rece-
bê-lo aqui de braços abertos”, 
disse Tarcísio. “(A volta dele) não 
muda nada. Tenho amizade com 
ele, falo com ele com alguma 
frequência, já fiz o convite para 
ele vir aqui no palácio. Ele vem”, 
afirmou.

“(Bolsonaro) é um amigo que 
eu tenho, foi uma pessoa impor-
tante para mim, me abriu portas 
que ninguém abriria”, continuou 

o governador.
“Me tornou ministro e sempre 

me incentivou muito. Sempre 
divulgou muito o que a gente 
fazia. Ele dava o crédito para os 
outros e me deu muito crédito. 
Sempre foi muito bacana co-
migo neste sentido e eu tenho 
muita gratidão”, frisou. 

Segundo Tarcísio, “as arestas 
(entre os dois) são criadas por 
pessoas que estão por fora do 
assunto”.

Bolsonaro só esteve no Pa-
lácio dos Bandeirantes uma 
vez. Foi após o primeiro turno 
das eleições passadas, quan-
do o então governador Rodrigo 
Garcia (PSDB), candidato der-
rotado ao governo, declarou 
apoio “incondicional” ao então 
presidente. Na ocasião, Gar-
cia estendeu tapete vermelho  
para recebê-lo.
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O Polo Industrial de Ma-
naus (PIM) começou 
2023 com valor recorde 
para um mês de janei-

ro, ao alcançar, naquele inter-
valo, faturamento de R$ 13,07 
bilhões. O resultado é 7,47% 
superior ao atingido em janeiro 
de 2022 (R$ 12,16 bilhões). Em 
dólar, o faturamento do PIM 
no primeiro mês de 2023 foi 
de US$ 2.56 bilhões, represen-
tando crescimento de 12,91% 
em comparação com igual mês 
de 2022.

BALANÇO 

Produção de veículos cresce 8% no primeiro trimestre
DIVULGAÇÃO

Produção de carros de passeio aumentou 9% de janeiro a março 

A produção de veículos 
aumentou 8% no primeiro 
trimestre do ano em compa-
ração com o mesmo período 
de 2022. Segundo balanço 
divulgado na segunda-feira 
(10) pela Associação Nacional 
dos Fabricantes de Veícu-
los Automotores (Anfavea), 
foram fabricadas 496,1 mil 
unidades nos primeiros três 
meses deste ano.

Apesar de o número re-
presentar alta em relação 
ao ano passado, o presidente 
da Anfavea, Márcio de Lima 
Leite, lembra que o primeiro 
trimestre de 2022 foi o pior 
resultado da indústria auto-
mobilística desde 2004. “Nós 
estamos repetindo em 2023 
o pior trimestre desde 2004”, 
disse Leite, ao comparar os 
dados da produção em 2022 

e em 2023.
Leite destacou que, no pe-

ríodo analisado, houve oito 
momentos de paralisação de 
fábricas e duas montadoras 
extinguiram turnos de pro-
dução. Para ele, a produção 
de veículos está muito abaixo 
do normal, e a alta da taxa 
de juros é a principal cau-
sa do desaquecimento da 
indústria.

As vendas nos primeiros 
três meses deste ano cres-
ceram 16,3% na comparação 
com o mesmo período de 
2022, com o emplacamen-
to de 471,8 mil unidades. As 
exportações subiram 3,9%, 
com a venda de 112,2 mil 
veículos para o exterior no 
primeiro trimestre de 2023.

Automóveis e caminhões

A produção de carros de 
passeio aumentou 9% de 
janeiro a março em compa-
ração com o mesmo período 
do ano passado, com a fabri-
cação de 416,4 mil unidades. 
As vendas cresceram 15,1% 
no trimestre, com o empla-
camento de 346 mil automó-
veis, enquanto as exporta-
ções aumentaram 3,8%, com 
a venda de 90 mil carros nos 
primeiros três meses do ano.

A fabricação de caminhões 
caiu 28,8% no primeiro tri-
mestre de 2023, com a fabri-
cação de 24,5 mil unidades. 
As vendas aumentaram 6,6% 
no período, na comparação 
com 2022, com o emplaca-
mento de 28,6 mil unidades.

Emprego
O número de pessoas 

empregadas na indústria 
automobilística ficou prati-
camente estável nos últimos 
meses. Segundo a Anfavea, 
em janeiro, as montadoras 
tinham 102,1 mil funcionários 
e, em março, o índice ficou 
em 101,6 mil.

Segundo Márcio Leite, a 
produção de veículos está 
abaixo do projetado para o 
ano, o que acendeu a “luz 
amarela” no setor. “O cenário 
até agora é de observação do 
que está acontecendo com o 
mercado”, disse.

No entanto, de acordo 
com o presidente da Anfa-
vea, a indústria mantém a 
expectativa de crescimento 
no ano e discute com o go-
verno federal medidas que 
possam ser adotadas para  
apoiar o setor.

Suframa/Divulgação

As exportações do PIM tota-
lizaram US$ 47.83 milhões em 
janeiro, indicando aumento de 
30,77% ante igual mês do ano 
passado (US$ 36.57 milhões). 
Já a mão de obra do PIM re-
gistrou, em janeiro, 106.710 
trabalhadores empregados, 
entre efetivos, terceirizados e 
temporários. Desde outubro 
de 2020 - ou em 28 meses 
consecutivos -, a quantidade 
de mão de obra do parque 
fabril de Manaus supera 100 
mil vagas diretas.

Segmentos e produtos
O segmento de Bens de In-

formática continua sendo o 
maior responsável pelo fatu-
ramento global do PIM, com 
faturamento, em janeiro, de 
R$ 3,26 bilhões e 24,95% de 
participação. Depois vêm, res-

pectivamente, os subsetores 
Eletroeletrônico, com 18,54% 
de participação e faturamento 
de R$ 2,42 bilhões; Duas Rodas, 
com 17,43% de participação e 
faturamento de R$ 2,27 bi-
lhões; e Químico, com 9,79% 
de participação e faturamento 
de R$ 1,28 bilhão. 

Em termos de volume de 
faturamento apresentado, os 
principais produtos fabricados 
pelo PIM em janeiro deste ano 
foram: motocicletas, motone-
tas e ciclomotores; televisores 
com tela de cristal líquido e 
Oled; telefones celulares; pla-
cas de circuito montada para 
uso em informática; condicio-
nadores de ar do tipo split 
system; e fornos micro-ondas. 
Dois desses itens - motocicle-
tas, motonetas e ciclomotores 
e televisores com tela de cristal 

líquido e Oled - se destacaram, 
ainda, entre os produtos que 
registraram maior crescimen-
to de produção entre janeiro 
de 2023 e o mesmo mês do 
ano passado, com aumentos, 
respectivamente, de 53,78% 
e 51,90%.

Otimismo
Segundo o superintendente 

da Zona Franca de Manaus, 
interino, Marcelo Pereira, co-
meçar o ano com recorde de 
faturamento inspira otimismo 
quanto ao desempenho global 
do PIM no restante de 2023. 

“Os dados mostram que o 
Polo Industrial de Manaus co-
meçou o ano de forma aqueci-
da e em boas condições de se-
guir uma trajetória ascendente 
nos próximos meses. Tivemos 
um forte desempenho dos 

segmentos mais representa-
tivos do PIM, como Eletroele-
trônico, Bens de Informática 
e Duas Rodas, e itens como 
televisores e motocicletas pu-
xando o crescimento de pro-
dução e faturamento”, anali-
sou Pereira.

A verticalização produtiva 
e o bom momento do PIM 
também chamaram a atenção 
do secretário de Desenvolvi-
mento Industrial, Inovação, 
Comércio e Serviço do MDIC, 
Uallace Moreira, que esteve na 
semana passada, em Manaus, 
visitando empresas, institui-
ções de Ciência e Tecnologia 
e realizando reuniões com 
empresários e entidades de 
classe da região. Na avaliação 
do secretário, o PIM e a Zona 
Franca de Manaus, enquanto 
modelo de desenvolvimento 

regional, têm condições plenas 
de contribuir para a nova políti-
ca industrial brasileira baseada 
em inovações tecnológicas e 
na economia verde. 

“O novo governo entende 
que a indústria é fundamental 
para o desenvolvimento socio-
econômico do Brasil e, dentro 
desse contexto de neoindus-
trialização, a Zona Franca de 
Manaus tem um papel rele-
vante nessa agenda, também 
por conta do seu potencial de 
contribuição para o desen-
volvimento regional. Todas as 
empresas que estão aqui serão 
tratadas como devem, porque 
contribuem sensivelmente 
com investimentos e com a 
geração de emprego, renda e 
inovação tecnológica para a 
região, e para nós isso é fun-
damental”, afirmou Moreira.

Polo Industrial de 
Manaus começou 
2023 com valor 
recorde para um 
mês de janeiro

Avianca inaugura n

PIM bate recorde e fatura 
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Desjudicialização gera economia de R$ 7,7 mi aos cofres públicos 
Uma evolução natural do fenô-

meno conhecido como desjudicia-
lização – a retirada de atos que 
antes só poderiam ser feitos na 
Justiça – contribuiu para que o 
Amazonas registrasse nos últimos 
dois anos, período em que as no-
vidades foram implementadas, um 
aumento de 104% na realização de 
divórcios e inventários em Cartó-
rios de Notas quando comparados 
à média do período anterior às 
mudanças.

O avanço fez com que a economia 
aos cofres públicos, em razão da 
não necessidade de movimenta-
ção da máquina do Poder Judiciá-
rio, atingisse somente nos últimos 
dois anos a cifra de R$ 7,7 milhões, 
tendo em vista que o valor médio 
de um processo tem um custo de 
R$ 2.369,73, segundo a Pesqui-
sa CNPjus. Se forem computados 
todo o período desde o início da 
realização destes atos em Cartórios 
do Amazonas, em 2007, a econo-
mia chega à R$ 34 milhões.

Antes vedados pela legislação, 
a realização de inventários mes-
mo quando há testamento, agora 
é realizada em 27 unidades da 

Federação, enquanto 20 Estados, 
incluindo o Amazonas, já permitem 
divórcios mesmo quando há me-
nores envolvidos (desde que ques-
tões relativas a guarda, alimentos e 
direitos tenham sido previamente 
resolvidas). Novidade do momen-
to, seis Estados inovaram e agora 
permitem a realização de inventá-
rios ainda que existam menores ou 
incapazes envolvidos, desde que a 
partilha – divisão dos bens – seja 
feita de forma igualitária e todos 
recebam o mesmo percentual re-
ferente ao valor dos bens, sem 
nenhum tipo de prejuízo na divisão 
do patrimônio.

As novidades, implementadas a 
partir de 2019, já se refletem na 
quantidade de solicitações anuais 
médias de divórcios e inventários 
ocorridos entre 2021 e 2022, que 
totalizaram mais de 1.636 atos, um 
aumento de 104% em relação à 
média anual entre os anos de 2007 
e 2020, quando foram registrados 
802 atos.

Inicialmente, a Lei Federal nº 
11.441, publicada em 2007, previa 
uma série de restrições para a re-
alização de divórcios e inventários 

em Cartórios de Notas, que pouco 
a pouco foram sendo superadas 
por decisões normativas do Poder 
Judiciário. A facilidade de aces-
so a qualquer Cartório de Notas 
do país, a agilidade do procedi-
mento, resolvido em dias fora da 
Justiça, e o custo, agora também 
aliados à realização destes atos 
de forma online pela plataforma 
e-Notariado (www.e-notariado.
org.br), fazem com que se busque 
uma padronização nacional para 
a consolidação deste processo de 
desjudicialização.

O presidente da Associação dos 
Notários e Registradores do Es-
tado do Amazonas (Anoreg/AM), 
David Gomes David, explica que 
o fenômeno da desjudicialização 
é a realidade de outros 90 países 
que possuem o mesmo modelo 
de atividade notarial que o Bra-
sil. “Onde há conflito, se requer a 
presença de um juiz para decidir, 
mas quando há consenso entre 
as partes, o caminho do Cartório é 
mais simples, rápido e muitas vezes 
mais barato do que um processo 
judicial”, completa.

Um pedido de providências pro-

DIVULGAÇÃO

Divórcios e inventários crescem 104% no Amazonas

Tendências do varejo mundial 
apontam para valorização humana
Novas oportunidades 
de negócios surgem 
a partir dos hábitos 
de consumo da 
população

A cada ano o segmento de 
varejo se reinventa e evo-
lui. Novas oportunidades 
de negócios surgem a 

partir dos hábitos de consumo da 
população. O professor da Facul-
dade Santa Teresa e CEO do Insti-
tuto Brasileiro de Vendas&Varejo 
(IBVV), Marcelo Salum, destaca 
quais as tendências atuais do 
segmento.

Marcelo Salum esteve recen-
temente participando da maior 
feira mundial do segmento do 
varejo, a Naticional Retail Fede-
ration Big Show 2023, em Nova 
York. “O evento foi uma verda-
deira imersão no varejo mundial, 
principalmente no que diz res-
peito aos rumos e tendências do 
segmento”, disse

Segundo Marcelo Salum, entre 
os pontos de destaque estão a 
valorização do ser humano, eco-
nomia circular, marcas próprias, 
mercado de luxo e seu expressi-
vo crescimento, tecnologia como 
apoio na tomada de decisões e 
foco obsessivo no consumidor.

Visão humanística  
Nunca se falou tanto na im-

portância de se tratar e cuidar 
das pessoas dentro das organi-
zações e que estas precisam ser 
estimuladas e guiadas ao encar-
reiramento, percebendo que seu 
talento é responsável por co-
nectar a cultura da organização, 
produtos e serviços a expectativa 
e necessidade do cliente. “Esse foi 
um dos temas mais trabalhados 
durante a feira”, ressaltou Salum.

Revenda em alta
O mercado de revenda de pro-

dutos usados ou seminovos está 
cada vez mais forte e atrativo, ge-
rando cifras e expectativas de ne-

Marcelo Salum participou da maior feira mundial do segmento do varejo, a Naticional Retail Federation Big Show 2023

DIVULGAÇÃO

emissão de gases tóxicos ao meio 
ambiente.

Outras inovações, como as pra-
teleiras inteligentes desenvolvi-
das pela AM em parceria com a 
Dell, as quais interagem com o 
consumidor proporcionando si-
nergia com o produto, é outra 
novidade do segmento varejista. 

“Esse tipo de equipamento pos-
sibilita criar e propagar campa-
nhas de marketing em tempo 
real, em centenas de pontos de 
vendas, ao mesmo tempo com o 
auxílio da internet. Outra solução 
que invadiu a feira foi a criação 
brasileira Smart Cart – Carrinhos 
Inteligentes para supermerca-
dos, desenvolvidos pela Nextop, 
com meio de pagamento acopla-
do, gerando facilidade e agilida-
de”, relatou.

Web Services
Marcelo Salum acrescenta que 

os gigantes AWS Amazon Web 

Services e Walmart, até então 
desenvolvedores de ecossiste-
mas de negócios de varejo para 
uso próprio, estão utilizando suas 
plataformas digitais robustas 
compostas por agentes inter-
dependentes que trabalham de 
maneira integrada para entregar 
valor aos consumidores. E dispo-
nibilizando estas para terceiros, 
ou seja, a monetização na prática 
de seus negócios.

Negócios ancorados à tecnologia
Uma das mais frequentes ne-

cessidades de empresas e em-
presários está na tomada de 
decisão, seja para dimensionar 
e estabelecer um mix de pro-
dutos, adequar seu estoque ou 
reconhecer o que realmente seu 
cliente – consumidor está bus-
cando. 

Na Feira, diz ele, inúmeras 
soluções foram apresentadas, 
exatamente buscando atender 

a necessidade do varejista para 
o reconhecimento dos hábitos 
de consumo, controle de perdas, 
estímulo de compras e captura 
de dados. “A automação do pon-
to de venda torna-se um fator 
essencial para interlocução com 
o cliente e a construção de uma 
jornada de compra perfeita, com 
foco na agilidade e personaliza-
ção”, observa.

Para Marcelo Salum, nos pró-
ximos anos o varejo vai vivenciar 
cada vez mais o fortalecimento 
das lojas físicas como grande 
palco, “onde tudo começa e tudo 
termina”. “Este grande palco é 
integrado a operações e estraté-
gias omnichannel (com diferen-
tes canais de venda), juntamente 
com time capacitado e programas 
de retenção de pessoas, trans-
formadas em talentos. É o varejo 
com sua força acelerada, mutável 
e, mais do que nunca, disruptivo”, 
concluiu. 

gócios em torno de $ 218 bilhões 
até 2026, conforme o especialista 
e palestrante da NRF 2023 Lee 
Peterson – WD Partners. Vencen-
do preconceitos, o mercado de 
revenda é atualmente uma das 
grandes promessas aos consumi-
dores adeptos a acessar produ-
tos de marcas relevantes, dando 
início por meio da compra de um 
item usado, como por exemplo 
bolsas, joias, sapatos e outros.  

“A preocupação do novo con-
sumidor, com a escassez de pro-
dutos e insumos que possam de-
gradar o meio ambiente, é outro 
fator relevante e influenciador 
para este comportamento”, ex-
plica.

No Brasil, os antigos brechós 
estão sendo substituídos ou lan-
çados como um novo modelo de 
negócio, no qual o consumidor 
pode comprar produtos usados 
seminovos ou deixar os seus ar-
tigos de uso para revenda. Ao 
serem revendidos, uma parte fica 
com o intermediador, que pode 
ser uma loja ou um site, e o res-
tante volta para o consumidor 
– dando origem ao que chamam 
de economia circular.  

Tecnologias que mudam negócios
Marcelo Salum destaca que 

aquilo que em 2018 foi apre-
sentado na própria NRF como 
uma novidade e experimento, 
hoje é uma realidade sem volta. 
Os drones aéreos ou terrestres 
são cada vez mais incorporados 
como soluções logísticas, na últi-
ma ponta, ou seja, entrega direta 
ao cliente.

Segundo o vice-presidente de 
Negócios da Rede Walmart, os 
drones hoje representam cerca 
de 36% de suas entregas em 
algumas regiões dos Estados 
Unidos, isto porque, são ágeis, 
seguros e não ocupam espaço. 
Estes são comercializados atra-
vés de assinaturas, o que garante 
a sua eventual assistência técni-
ca. Outro ponto relevante é que 
não existem casos de incidentes 
com o uso deles. Dados estatís-
ticos de mercado mostram um 
crescimento anual do setor, de 
mais de 50% ao ano, justificados 
pela praticidade, segurança e não 

tocolado no Conselho Nacional de 
Justiça (CNJ) visa regulamentar em 
todo o país a realização em Cartório 
de separações, divórcios e inventá-
rios, mesmo quando existam filhos 
menores e/ou incapazes, desde 
que haja consenso entre as partes, 
e mesmo que exista testamento 
deixado pelo falecido.

Atualmente seis Estados lideram 
os avanços na desburocratização 

destes procedimentos, permitindo 
a prática de divórcios e inventários 
mesmo com menores e testamen-
to: São Paulo, Santa Catarina, Rio de 
Janeiro, Mato Grosso, Maranhão e 
Acre. Por outro lado, oito unidades 
federativas foram as que menos 
liberalizaram os procedimentos: 
Amapá, Minas Gerais, Paraíba, Per-
nambuco, Piauí, Paraná, Rondônia 
e Tocantins.

DIVÓRCIOS E INVENTÁRIOS

Em Tempo
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O parque Lagoa do Ja-
piim, na Zona Sul, ganha 
nova infraestrutura, com 
reforma geral do espaço. 
Ontem (10), a Prefeitura 
de Manaus, por meio da 
Secretaria Municipal de 
Infraestrutura (Seminf), 
realiza o recapeamento 
asfáltico do local, que será 
reaberto ao público nesta 
quarta-feira (12). 

O complexo, de poten-
cial turístico, que rece-
be centenas de pessoas 
para a prática esportiva, 
especialmente caminha-
das, terá toda a pista nos 
arredores da lagoa reca-

peada. Serão asfaltados 6 
mil metros de extensão, 
com a aplicação de 600 
toneladas de massa as-
fáltica. 

Contente com a obra, a 
autônoma Gorete Nasci-
mento, 35 anos, moradora 
do bairro Japiim, realiza, 
ao menos três vezes na 
semana, caminhadas no 
local. 

“Alguns trechos da pis-
ta eram ruins. Agora vai 
ficar tudo maravilhoso. É 
muito bom caminhar nes-
te parque por causa da 
segurança, arborização e 
agora com o asfalto novo 

vai ficar melhor ainda. Eu 
espero que seja reaberta 
para a caminhada o mais 
rápido possível”, afirmou 
a moradora.  

O secretário de Obras, 
Renato Junior, destaca 
que os trabalhos fazem 
parte da recuperação 
da lagoa, um projeto da 
gestão do prefeito David 
Almeida. 

“Aqui no parque Lagoa 
do Japiim, a Seminf já 
atuou nos serviços de im-
plantação de sistema de 
drenagem e revitalização 
da calçada no entorno, ga-
rantindo total segurança 

aos pedestres. Isso tudo 
faz parte de uma deter-
minação do prefeito David 
Almeida, que requer, ain-
da, celeridade e qualidade 
nos serviços, para dar às 
pessoas locais onde pos-
sam usufruir com ativida-
des turísticas, esportivas 
e de lazer”, disse Renato 
Junior.

Na lagoa do Japiim tam-
bém foi implantado um 
extravasor (dispositivo de 
segurança utilizado para 
escoar a água), pois a lagoa 
apresentava alto nível de 
água, provocando erosões 
nas laterais.

POTENCIAL TURÍSTICO

MÁRCIO MELO / SEMINF

Complexo recebe centenas de pessoas para a prática esportiva

Parque Lagoa do Japiim será reaberto após ser revitalizado

‘Amazonas Meu Lar’ oferecerá 
22 mil soluções de moradia 

   Da redação

O governador Wilson 
Lima anunciou, on-
tem (10), o maior 
programa habita-

cional do Estado – Ama-
zonas Meu Lar, que con-
templa 22.172 soluções de 
moradia definitivas, das 
quais, 20 mil novas uni-
dades habitacionais e a 
emissão de título definitivo 
para 32 mil propriedades no 
Amazonas em quatro anos.

O anúncio do programa 
ocorreu durante a entre-
ga do Parque Residencial 
General Rodrigo Otávio, 
com 32 apartamentos, no 
bairro Japiim, Zona Sul de 

Com o Amazonas 
Meu Lar, o 
governo Wilson 
Lima realiza o 
maior programa 
habitacional 
da história do 
Amazonas

ALEX PAZUELLO/ SECOM

Manaus. Do total do in-
vestimento no Amazonas 
Meu Lar, de mais de R$ 3,9 
bilhões, R$ 1,086 bilhão virá 
dos cofres estaduais e os 
R$ 2,836 bilhões restantes 
serão do Banco Interame-
ricano de Desenvolvimento 
(BID) e de programas de 
financiamento da Caixa.

“Vamos entregar 22 mil 
soluções de moradias, va-
mos entregar moradias que 
são dignas, que respeitem o 
cidadão”, afirmou o gover-
nador do Amazonas. “Isso 
aqui (residencial Rodrigo 
Otávio) é um sonho que 
vocês estão realizando, 
mas podem ter certeza 
que o cara mais feliz daqui 
sou eu”, completou Wilson 
Lima.

O novo programa do Go-
verno do Estado será rea-
lizado por meio da Unidade 
Gestora de Projetos Espe-
ciais (UGPE), em conjunto 
com a Superintendência de 
Habitação (Suhab). A UGPE 

já responde pelo Programa 
Social e Ambiental de Ma-
naus e Interior (Prosamin+) 
e pelo Programa Social e 
Ambiental do Interior (Pro-
sai) de Parintins, que têm 
em seu escopo soluções de 
moradia para famílias de 
área de risco e que terão a 
parte de habitação integra-
da ao Amazonas Meu Lar.

Regulamento 
Com o Amazonas Meu 

Lar, o governo Wilson Lima 
realiza o maior programa 
habitacional da história do 
Amazonas, a ser executa-
do em quatro anos e com 
estimativa de geração de 
51 mil empregos diretos e 
indiretos. Em até 60 dias 
será publicado o regula-
mento do programa, que 
deve abranger as cinco fai-
xas de renda já previstas em 
programas federais, com os 
quais o Estado também vai 
firmar parcerias.

O programa vai absorver 

as soluções de moradia 
disponíveis no Prosamin+ 
e no Prosai Parintins, que 
têm financiamento do BID. 
Também serão construídas 
novas moradias, além da 
concessão de subsídios 
para pagamento de sinal de 
financiamento para aqui-
sição de imóveis já dispo-
níveis no mercado. Serão 
destinadas, ainda, soluções 
de moradia definitiva para 
reassentar as famílias reti-
radas da ocupação Monte 
Horebe, Zona Norte, e da 
Cachoeira Grande, Zona 
Oeste, que hoje recebem 
auxílio aluguel do Estado.

Participaram da ceri-
mônia de lançamento, o 
vice-governador Tadeu de 
Souza; deputados da As-
sembleia Legislativa do Es-
tado do Amazonas (Aleam), 
como o presidente Roberto 
Cidade, Alessandra Cam-
pelo, Cabo Maciel, Adjuto 
Afonso, Mayara Pinheiro e 
Thiago Abrahim; represen-

tantes da Câmara Munici-
pal de Manaus, como os 
vereadores Diego Afonso, 
Alan Campêlo e Márcio Ta-
vares, além de secretários 
estaduais, como o supe-
rintendente de Habitação, 
Jivago Afonso, e o coor-
denador da Unidade Ges-
tora de Projetos Especiais, 
Marcellus Campelo, e os 
deputados federais Saulo 
Viana, Fausto Júnior e Al-
berto Neto.

Indenizações
Ainda durante o evento, 

foi realizada a entrega de 
cheques para o pagamento 
de bônus moradia, indeni-
zação e fundo de comércio 
a mais 42 moradores das 
comunidades da Sharp e 
Manaus 2000, benefici-
ários do Prosamin+. Com 
esse pagamento, já são 
491 famílias dessas áreas 
atendidas com soluções de 
moradia.

Entre as famílias que vão 

habitar o Parque Residen-
cial General Rodrigo Otávio 
estão a de dona Dinamere 
Benicio Cárceres, 44, cuja 
casa foi arrastada pela cor-
renteza durante a chuva do 
último dia 25 de março. Ela 
e as duas filhas, Giovanna, 
de 15 anos, e Jordana, de 9, 
já tinham participado da es-
colha do apartamento um 
dia antes de ter a casa e 
seus pertences levados.

“Eu passei muita tristeza 
naquele local, mas hoje é 
só alegria. Eu não tinha 
muita esperança não, por-
que entrava governo, saía 
governo e era só promes-
sa. Agora veio a gestão do 
nosso governador Wilson 
Lima e deu tudo certo. Uma 
moradia digna, vou poder 
dormir no tempo de chuva 
e não ficar preocupada se 
vai alagar”, disse Dinameri 
Cárceres, que recebeu das 
mãos do governador Wil-
son Lima o título definitivo 
de seu imóvel.

Anúncio do programa ocorreu durante a entrega do Parque Residencial General Rodrigo Otávio

Manaus, terça-feira 11 de abril de 2023
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Um estudante de 
12 anos atacou os 
colegas com uma 
arma branca na 

tarde de segunda-feira 
(10). O caso aconteceu 
dentro de sala de aula 
da Escola Adventista, na 
avenida Carvalho Leal, no 
bairro Cachoeirinha, Zona 
Sul de Manaus. Dois alunos 
ficaram feridos.

Conforme testemunhas, 
o aluno, do 7º ano do fun-
damental, tirou uma arma 
branca da mochila e des-
feriu golpes em uma me-
nina, que ficou ferida. Em 
nota, o colégio Adventista 
confirmou a agressão física 
em sala de aula. Também 
informou que as vítimas 
sofreram machucados su-
perficiais. Uma professora 
sofreu tentativa de ataque.

A conselheira tutelar 
Kyky Anjos destacou que 
uma das vítimas ficou com 
os braços machucados. 
Outro aluno também foi 
atacado. Ela ainda pontuou 
que o estudante admitiu 
para ela que planejou o 
atentado e pretendia ma-
tar cinco crianças e ferir 
outros sete alunos.

“Não cheguei a ser acio-
nada, mas vim aqui porque 
minha filha me ligou deses-
perada dizendo que estava 
tendo atentado na escola. 
Vim para cá com a emoção 
muito aflorada. Vim saber 
o que estava acontecendo. 
Eu conversei com o ado-
lescente e ele já estava 
planejando, porque foi o 
que ele falou para mim. Ele 
disse ter planejado matar 
cinco crianças e matar sete 
dentro da escola. Ele não 
conseguiu matar ninguém. 
A tensão é muito grande 
aqui dentro e está todo 

Atentado aconteceu 
dentro de sala 
de aula da Escola 
Adventista e 
envolveu três 
estudantes

REPRODUÇÃO

Escola Adventista no bairro Cachoeirinha 

mundo muito desespera-
do”, afirmou a conselheira 
tutelar.

Histórico de surtos e afi-
nidade com massacres

A mãe de um dos alunos 
afirmou que já houve di-
versos casos de práticas de 
bullying na escola, e des-
tacou que o menino, autor 
do atentado, era uma das 
vítimas.

“Teve uma menina que 
saiu agora desta escola 
que fez bullying com todo 
mundo. Esse menino [autor 
do crime] surtou por causa 
dessa menina. É a segunda 
vez que ele surta”, disse a 
mãe.

Ainda de acordo com a 
mãe, no primeiro surto psi-
cótico da criança a escola 
realizou uma reunião com 
os pais, mas não tomou ou-
tras providências. “Morreu 
por ali”.

Um dos alunos da esco-
la afirmou que o autor do 
atentado “adorava massa-
cres e essas coisas”. “Uma 
vez um amigo perguntou 
se ele ia fazer algo assim 
e ele falou que não, e que 
era brincadeira. Ele sempre 
teve problema de raiva.”

Nota do Colégio Adven-
tista 

Em nota, a escola pon-
tuou que houve uma agres-
são física na escola, que 
envolveu três estudantes. 
“O Colégio Adventista de 
Manaus (IAM) informa que 
houve uma agressão física 
hoje, 10 de abril de 2023, 
em sala de aula, onde um 
aluno agrediu outros dois 
estudantes no ambiente 
escolar. Lamentamos pro-
fundamente o ocorrido e, 
no momento, a polícia está 
investigando o caso na es-
cola. As vítimas sofreram 
lesões superficiais e já fo-
ram atendidos e liberados 
pelo SAMU no local. Es-
tamos dando suporte aos 
estudantes e familiares.”

As aulas foram suspen-
sas e os estudantes libe-
rados. A escola informou 
que está colaborando com 
as autoridades e se colocou 
à disposição para mais es-
clarecimentos.

Atentados no mundo
Dados do Monitor do De-

bate Político no Meio Digi-
tal da Universidade de São 
Paulo (USP) apontam que 
dos 22 atentados realiza-

dos desde 2002 em escolas 
do Brasil, dez deles aconte-
ceram nos últimos 13 meses 
no país. A pesquisa mostra 
que a onda de violência nas 
escolas não é algo exclusivo 
de outros países, mas, na 
verdade, é uma realidade 
nos estados brasileiros.

Ao EM TEMPO, o especia-
lista em segurança pública, 
Walter Cruz, afirmou que 
uma das razões para a es-
calada de violência nas es-
colas é o estímulo de jogos 
e brincadeiras violentas na 
internet sem qualquer con-
trole de autoridades e das 
famílias. “Essas psicopatias 
que estão acontecendo são 
frutos desta falta de con-
trole também dos pais. Nin-
guém está fiscalizando os 
seus filhos”, explicou.

Conforme Walter Cruz, 
para combater a violência 
nas escolas é necessário 
a promoção de reuniões 
escolares. “É necessário o 
esclarecimento dos pais e 
professores”. Ele também 
defende o monitoramento 
eletrônico nas salas de aula 
e equipes de segurança na 
entrada das escolas.

A prática de bullying, de 
acordo com o especialista 

em segurança pública, é 
uma questão que precisa 
ser discutida. “Precisa ser 
abolido”.

Comitê combate violên-
cia nas escolas

O Governo do Amazo-
nas anunciou, na tarde de 
segunda-feira (10), a cria-
ção de medidas contra a 
violência nas escolas. As 
ações têm como o objetivo 
prevenir e combater todas 
as formas de agressão no 
espaço escolar na rede pú-
blica de ensino da capital e 
dos municípios do interior 
do Estado. 

Foi anunciada a criação 
do Comitê Interinstitucio-
nal de Proteção, Monitora-
mento, Guarda e Segurança 
Escolas e a implantação do 
Núcleo de Inteligência e Se-
gurança Escolar (Nise) no 
Centro Integrado de Co-
mando e Controle (CICC), 
na avenida André Araújo, 
no bairro Petrópolis, Zona 
Sul de Manaus. 

Em coletiva de imprensa, 
a secretaria de Educação 
do Amazonas, Kuka Chaves, 
afirmou que o momento é 
ideal para a implementação 
de um núcleo integrado nas 

áreas da assistência social, 
segurança e saúde. 

“A intenção é de apri-
morar e que a gente pos-
sa facilitar para que esses 
alunos, diretores, profes-
sores e toda a estrutura 
estudantil, possa se sentir 
confortável para falar o que 
está acontecendo dentro 
das escolas”, disse a secre-
tária da pasta.

Câmara de Manaus
O presidente da Câma-

ra Municipal de Manaus 
(CMM), Caio André (PSC), 
afirmou, em nota, que a 
segurança pública deve ser 
colocada como prioridade 
nas casas legislativas es-
taduais e municipais, como 
também pelo poder Exe-
cutivo. 

O vereador pontuou a im-
portância do debate envol-
vendo temáticas como a 
saúde mental de crianças e 
adolescentes, e o combate 
ao bullying. 

Durante a sessão ple-
nária, na manhã de se-
gunda-feira (10), horas 
antes do atentado, vere-
adores de Manaus deba-
teram sobre a segurança  
nas escolas. 

Estudante de 12 anos fere dois 
alunos em escola de Manaus

ASSISTÊNCIA EM SAÚDE 

Clínica da família Carmem Nicolau, localizada na rua Santa Tereza D’Ávila, bairro Lago Azul

Clínica da família garante serviços aos domingos e feriados
Redação

A Prefeitura de Manaus 
reforça que a assistência 
em saúde básica ofertada 
pelo município se esten-
de aos fins de semana 
e feriados na clínica da 
família Carmem Nicolau, 
localizada na rua Santa 
Tereza D’Ávila, s/nº, bairro 
Lago Azul, Zona Norte. A 
unidade, gerenciada pela 
Secretaria Municipal de 
Saúde (Semsa), funciona 
de segunda a sexta-feira, 
das 7h às 19h, e aos feria-
dos, pontos facultativos, 
sábados e domingos, das 
8h às 18h. 

O subsecretário muni-
cipal de Gestão de Saú-
de, Djalma Coelho, conta 
que a unidade fica aberta 
todos os dias, não ape-
nas para os moradores 
da região, mas para todas 
as pessoas que precisa-
rem de um serviço básico 

de saúde em feriados ou 
fins de semana. São sete 
equipes de atenção bási-
ca e Estratégia Saúde da 
Família (ESF) que prestam 
atendimentos no local. 

“A Semsa mantém essa 
unidade estratégica para 
que a população continue 
sendo assistida nos fins de 
semana e feriados, quando 
houver necessidade. Lem-
brando que nos dias úteis, 
temos unidades de horário 
ampliado que recebem os 
usuários até 19h ou 21h, e 
aos sábados, nove unida-
des funcionam de 8h às 
12h. São alternativas para 
garantir a promoção à saú-
de da nossa população”, 
afirma Djalma. 

O diretor da unidade, 
Leandro Marques, explica 
que os usuários podem 
buscar a unidade para 
teste rápido de Covid-19 
e também para vacinação 
contra a doença, inclusive 

VICTOR CRUZ / SEMSA

nos fins de semana e feria-
dos. “As pessoas que apre-
sentam síndromes gripais 
também poderão passar 
por consultas médicas e de 
enfermagem”, disse Lean-
dro, destacando que os ca-
sos de urgência ou emer-
gência devem ser levados 

a um hospital ou unidade 
de pronto-atendimento. 

No local, as pessoas 
também podem realizar 
consulta ou inserção de 
procedimentos no Siste-
ma de Regulação (Sisreg); 
consulta com pediatra, en-
fermeiro ou clínico geral; 

serviço social; consultas 
de pré-natal; aferição de 
Pressão Arterial (PA); ad-
ministração e dispensação 
de medicamentos; cura-
tivos; teste do pezinho; 
vacinação do calendário 
básico; coleta de preven-
tivo; e teste rápido para 

Infecções Sexualmente 
Transmissíveis (ISTs).

Além disso, a unidade 
disponibiliza atendimen-
tos de profilaxia de raiva 
humana e profilaxia pré-
-exposição ao HIV (PrEP), 
e ainda diagnóstico e tra-
tamento de tuberculose.
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DIVULGAÇÃO

A Campanha Nacional 
de Vacinação contra 
a Gripe começou nes-
ta segunda-feira (10). 

Segundo o Ministério da Saú-
de, a meta é vacinar, até 31 
de maio, pelo menos 90% do 
público prioritário para a imu-
nização, que soma 81,8 milhões 
de pessoas. Entre os alvos da 
campanha estão pessoas com 
60 anos ou mais, crianças de 
seis meses a cinco anos de 
idade, trabalhadores da saú-
de, professores, gestantes e 
puérperas. 

Também fazem parte do 
público prioritário povos in-
dígenas, ribeirinhos, quilom-
bolas, profissionais das forças 
de segurança e salvamento, 
militares, pessoas com co-
morbidades, pessoas com 
deficiência permanente, ca-
minhoneiros, trabalhadores 
de transporte coletivo, traba-
lhadores portuários, profissio-
nais do sistema penitenciário, 
pessoas privadas de liberdade 
e adolescentes sob medidas 
socioeducativas. 

Neste ano, todos os segmen-
tos prioritários serão imuniza-
dos ao mesmo tempo. O Minis-
tério da Saúde estima vacinar 
79,5 milhões de pessoas em 
todo o país e, por isso, distribuiu 
80 milhões de doses. 

No estado de São Paulo, 

Ministério da Saúde 
tem como meta 
vacinar pelo menos 
90% da população 
prioritária do Brasil 

Ministério da Saúde iniciou 
campanha nacional de 

vacianação contra gripe 

Campanha de vacinação 
contra gripe começa no país

onde apenas 69% do público-
-alvo foram imunizados no ano 
passado, a meta é atingir 18,4 
milhões de pessoas neste ano. 
No estado do Rio de Janeiro, 
espera-se vacinar 6,9 milhões 
de pessoas.  

Segundo o secretário mu-
nicipal do Rio de Janeiro, Ro-
drigo Prado, apenas na capital 
fluminense são 237 postos de 
vacinação, funcionando de se-
gunda a sexta-feira, em horário 
comercial, e aos sábados de 
manhã.

“A meta desses grupos 
prioritários é de 2 milhões de 
pessoas [na cidade do Rio]. A 
gente espera que as pessoas se 
vacinem. Este ano foram mais 
de 230 mil casos gripais notifi-
cados, aumentando muito em 

criança, principalmente. Que-
remos prevenir e evitar que 
tenham gripes mais graves, 
que tenham que se internar, 
que tenham pneumonia. A va-
cina realmente funciona muito 
bem para isso”. 

O aposentado Adão Eusébio 
Francisco, de 84 anos, foi se 
vacinar em uma tenda especial, 
montada na Praça Mauá, no 
centro da cidade, junto com 
seus colegas da turma de gi-
nástica. 

“Depois que a gente se va-
cina, a gripe até pega, mas 
vem mais leve. Todo ano eu 
me vacino e, graças a Deus, 
ela vem mais leve”, conta o 
aposentado. 

Outro integrante da turma 
de ginástica, o aposentado Val-

mir de Mello, 65 anos, também 
aproveitou o primeiro dia da 
campanha para se imunizar. 
“É mais uma segurança para 
a nossa vida”, afirma. 

Cobertura vacinal de Co-
vid-19

A cobertura vacinal do re-
forço contra a covid-19 está 
em baixa no Brasil. Entre o 
mês de fevereiro e a primeira 
semana de março, cerca de 
7,8 milhões de brasileiros re-
ceberam uma dose da vacina 
bivalente. Considerando que 
o público-alvo é estimado em 
63 milhões, apenas 12,3% foi 
imunizado contra a doença.

Para quem está apto a rece-
ber a dose de reforço bivalente 
e ainda não tomou, basta pro-

curar uma Unidade Básica de 
Saúde (UBS), no Sistema Único 
de Saúde (SUS). É preciso ter 
completado o esquema primá-
rio (duas doses) e aguardar um 
prazo mínimo de 4 meses entre 
as doses. A vacina bivalente 
pode ser a tarceira, a quarta 
ou ainda a quinta dose.

Cabe destacar que no come-
ço de março, o Ministério da 
Saúde ampliou o público-alvo 
das vacinas bivalentes no Bra-
sil. Desde então, pessoas com 
comorbidades entre 12 e 59 
anos também podem receber 
o reforço.

A seguir, confira a lista com-
pleta de grupos que estão ap-
tos a receber a dose extra:
•	 Pessoas	com	60	anos	

ou mais (idosos);

Ataque deixa mortos e feridos nos Estados Unidos 
O Departamento de Po-

lícia de Louisville, no Ken-
tucky, Sudeste dos Esta-
dos Unidos (EUA), pediu 
ao público para se manter 
afastado de uma cena de 
tiroteio na zona central da 
cidade, que deixou várias 
vítimas.

“Confirmamos relatos de 
um agressor ativo no quar-
teirão 300 da East Main. 
Por favor, mantenham-se 
afastados”, tuitou o De-
partamento de Polícia de 
Louisville.

O órgão informou, logo 
depois, em comunicado, 
que cinco pessoas morre-
ram e seis ficaram feridas, 
incluindo um policial, que 
foram hospitalizados.

O atirador, que estava 
com uma arma comprida, 
foi neutralizado, deixando 
de ser uma ameaça, acres-
centou.

“Não sabemos, neste 
momento, as circunstân-
cias da morte do atirador”, 
afirmou Paul Humphrey, 
da Polícia Metropolitana 
de Louisville.

O tiroteio ocorreu próxi-
mo a um banco, em área 
comercial perto do está-
dio Slugger Fielbaseball. 
Durante os momentos de 
tensão, os agentes fizeram 
buscas a vários edifícios. O 
policial ferido foi atingido 
na cabeça.

O alerta foi dado às 8h30 
locais, com a polícia sendo 
informada de um tiroteio 
no Old National Bank, ten-
do imediatamente envia-
do agentes para conter o 
atirador. O incidente está 
sendo investigado.

O FBI, a agência de segu-
rança federal dos Estados 
Unidos, anunciou que está 
no local. O governador Andy 

Beshear também. 
“Estava parado no semá-

foro e a primeira coisa que 
vi foi uma pessoa do outro 
lado da rua no cruzamento, 
no chão à entrada de um 
hotel”, disse testemunha 
a uma filial local da tele-
visão Fox.

Este foi o 146º incidente 
de tiroteio em massa nos 
Estados Unidos, só em 2023.

Ataque de homem trans 
O homem trans que 

matou três crianças e três 
adultos em uma escola de 
Nashville comprou e es-
condeu várias armas de 
fogo em sua casa enquanto 
era tratado de problemas 
psiquiátricos, informou 
nesta terça-feira (28) a 
polícia deste cidade do su-
deste dos Estados Unidos.

Duas meninas e um ga-
roto de nove anos, dois 

professores e um zelador 
da escola morreram no ata-
que a tiros de segunda-fei-
ra, reacendendo o amargo 
debate público sobre o di-
reito ao porte de armas nos 
Estados Unidos.

O chefe da polícia de 
Nashville, John Drake, disse 
em entrevista coletiva que 
Audrey Hale, de 28 anos, 
estava recebendo trata-
mento para um “distúrbio 
emocional” e que seus 
pais, em cuja casa morava, 
acreditavam que ele havia 
comprado e revendido uma 
única arma de fogo.

Mas Hale carregava dois 
fuzis semi-automáticos e 
uma pistola quando entrou 
na The Covenant School, 
um centro educacional da 
Igreja Presbiteriana Co-
venant com cerca de 200 
alunos que ele frequentou 
quando criança.

146º TIROTEIO  

Policiais confirmam morte de atirador, que matou cinco pessoas nos EUA 

DIVULGAÇÃO

•	 Pessoas	 vivendo	 em	
instituições de longa perma-
nência a partir de 12 anos (ILP 
e RI) e seus trabalhadores;
•	 Pessoas	 imunocom-

prometidas ou comorbidades 
a partir de 12 anos de idade;
•	 Indígenas,	 ribeirinhos	

e quilombolas (a partir de 12 
anos de idade);
•	 Gestantes	 e	 puérpe-

ras;
•	 Trabalhadores	 da	

saúde, como médicos, enfer-
meiros e outros profissionais;
•	 Pessoas	 com	 defici-

ência permanente (a partir de 
12 anos de idade);
•	 População	Privada	de	

Liberdade e Adolescentes em 
Medidas Socioeducativas; e
•	 Funcionários	do	Siste-

ma de Privação de Liberdade.
Por que tomar o reforço con-

tra covid-19?

Vale explicar que a vaci-
na bivalente foi desenvolvi-
da para ampliar a proteção 
contra o vírus original e as 
cepas mais novas do corona-
vírus SARS-CoV-2, descen-
dentes da variante Ômicron. 
Basicamente, é uma atuali-
zação da fórmula, indicada, 
no momento, para pessoas 
com maior risco de terem 
complicações relacionadas 
com a covid-19.

Em nota, o Ministério da 
Saúde também alerta para 
o momento de “alta de in-
ternações em razão da co-
vid-19” no Brasil. Segundo 
o último boletim InfoGripe, 
divulgado pela Fundação 
Oswaldo Cruz (Fiocruz), o 
perfil mais comum entre 
os internados é o daqueles 
que estão “em atraso com 
a vacinação ou que sequer 
tomaram a primeira dose 
da vacina contra a doença”. 
Neste cenário, a imunização 
ainda se faz necessária.
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Gabriel Bravo

A cantora Val Pinheiro tem 
comovido os fãs da eterna rai-
nha da sofrência, Marília Men-
donça, pela semelhança física e 
até mesmo o timbre de voz ao 
cantar. O sucesso é tanto, que 
a artista já possui agenda pelo 
Amazonas.

Marília faleceu em novembro 
de 2021, mas deixou seu legado 
que repercute até hoje e inclu-
sive já bateu recordes com o 
álbum póstumo que foi lançado 
após a morte.

Para quem deseja ouvir Val 
Pinheiro, é só anotar na agenda 
as datas dos próximos shows 
que a cantora estará no Ama-
zonas, fazendo um tour pelos 
municípios: Coari, Tefé, Manaus, 
Manacapuru, Benjamin Cons-
tant e Tabatinga.

O tour pelo Amazonas come-
ça pelo município de Coari no 
dia (2), depois Tefé no dia (3), e 

Manaus receberá a cantora no 
dia (4) e no mesmo dia, Mana-
capuru também terá show. Já no 
dia (28), será a vez de Benjamin 
Constant e o show em Tabatinga 
será realizado no dia (29).

Val Pinheiro tem ganhado 
notoriedade e, na última sex-
ta-feira (7), viralizou um vídeo 
em que aparece fazendo cover 
do hit “De Quem é a Culpa” no 
TikTok. A artista canta em bares 
há mais de 15 anos e disse que 
sempre foi questionada pela 
semelhança com Marília Men-
donça, e que sempre foi muito 
fã da cantora.

Segundo a artista, o show Tri-
buto a Marília Mendonça surgiu 
como forma de homenagem a 
eterna rainha da sofrência e 
já percorreu vários estados do 
Brasil e tem encantado o públi-
co por onde passa, sendo eleito 
o melhor tributo a cantora.

HOMENAGEM

13

DIVULGAÇÃO

Cantora Val Pinheiro impressiona pela semelhança física e na voz com Marília Mendonça

plateia@emtempo.com.br |

Cantora cover de Marília Mendonça realiza tour pelo Amazonas

Seleção de bailarinos 

   Da redação

A Instituição Cultural 
Arte Sem Frontei-
ras está selecio-
nando bailarinos 

para participarem das três 
noites de apresentação 
do Boi Garantido no Fes-
tival Folclórico de Parintins 
2023, que será realizado 
nos dias 30 de junho, 1° 
e 2 de julho. Neste ano, o 
bumbá defenderá o tema 
‘Garantido Por Toda Vida’. 

O processo de criação das 
coreografias será conduzi-
do pelo diretor e fundador 
da companhia, Wilson Jú-
nior, com apoio da pro-
fessora de dança, Jéssica 
Moça. A seletiva para novos 
bailarinos será realizada na 
sede da companhia, loca-
lizada na rua Vila Betel, 
bairro Centro, Zona Sul.

Essa é a segunda vez que 
o Arte Sem Fronteiras in-
tegra o núcleo coreográfico 
do Boi Garantido. No ano 
de 2022, o grupo esteve no 
Bumbódromo defendendo 
a agremiação. Para 2023, 
o coreógrafo Wilson Júnior 
espera realizar um grande 
trabalho. 

“Ano passado tivemos 
uma experiência fantásti-
ca. Meu grupo e eu fomos 
bem recebidos pela direto-
ria e os demais artistas que 
integram o Boi Garantido. 
Infelizmente o título não 
veio, mas esse ano esta-
mos focados para dar a 
volta por cima e dar muitas 
alegrias ao torcedor ver-
melho e branco. Eu tenho 
certeza que os jurados e 

A seletiva é 
aberta para 
jovens e 
adultos e será 
realizada sede 
da Instituição 
Cultural 
Arte Sem 
Fronteiras

DHEYSON LIMA/ARTE SEM FRONTEIRAS

principalmente o público 
irão gostar do que estamos 
preparando”, disse.

Perfil
A seletiva é aberta para 

homens e mulheres, a par-
tir dos 16 anos, e realizada 
toda sexta-feira, das 19h às 
21h, e no sábado, das 13h 
às 17h, na sede da Insti-
tuição Cultural Arte Sem 
Fronteiras. 

De acordo com a profes-
sora Jéssica Moça, para 
integrar o elenco para o 
Festival Folclórico de Pa-
rintins, o bailarino preci-
sa ser dedicado e noções 
de dança contemporânea 
e principalmente o boi-
-bumbá. 

“Cada trabalho desem-
penhado pelo nosso grupo 
sempre foi elogiado pela 
força dos bailarinos e a for-
ça dos nossos movimen-
tos. No festival de 2023 não 
será diferente, por isso nós 
pedimos que os candida-
tos sejam dedicados, pre-

Dançarinos da Instituição 
Cultural Arte Sem Fronteiras 
representam o Garantido

cisam ter noção de dança. 
Dessa forma o espetáculo 
sai bonito e conseguimos 
alcançar o nosso objeti-
vo. Desde já, todos estão 

convidados a participarem 
dessa seletiva”, reitera. 

Sobre o Arte Sem Fronteiras
Fundado em 2008, o Arte 

Sem Fronteiras promove 
aulas de balé, dança con-
temporânea, jazz e dan-
ças populares (afro, boi-
-bumbá e carimbó), sendo 

ministradas pelos profes-
sores Wilson Júnior, Jéssica 
Moça e Bruno Sousa. 

A companhia soma par-
ticipações em eventos 
como o Festival de Dança 
do Amazonas (FAD), Festi-
val de Dança de Joinville 
(SC), o Festival Folclórico 
de Parintins, o Brazil Torent 
Fest (Canadá) e o Festival 
da Cultura Brasileira na 
(Austria) 

Além disso, o grupo par-
ticipou de apresentações 
ao lado de artistas como 
Lucilene Castro, Márcia Si-
queira, Zezinho Corrêa (In 
Memorian), Klinger Araú-
jo (In Memorian) e James 
Rios. De 2018 a 2019, o Arte 
Sem Fronteiras integrou o 
núcleo coreográfico do Boi 
Caprichoso e, atualmente, 
está no Boi Garantido.

Wilson Júnior, fundador da Arte 
Sem Fronteiras

para o Boi Garantido
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O prefeito David Al-
meida empossou, 
nesta segunda-feira 
(10), Osvaldo Cardo-

so como novo diretor-pre-
sidente da Fundação Mu-
nicipal de Cultura, Turismo 
e Eventos (Manauscult). O 
evento aconteceu no Casa-
rão da Inovação Cassina, no 
Centro Histórico de Manaus.

Cardoso assume a Ma-
nauscult com a missão de 
impulsionar projetos na 
área da cultura, turismo e 
eventos, garantindo mais 
inclusão e fomento para os 
trabalhadores da cultura e 
a toda cadeia do setor tu-
rístico da cidade. Segundo o 
chefe do Executivo munici-
pal, a meta da pasta segue 
sendo consolidar a capital 
amazonense como destino 
turístico mais atraente do 
Norte do Brasil.

“Uma das áreas da prefei-
tura que mais avançamos 
foi a cultura, o turismo está 
avançando também, o ex-
-secretário Alonso entregou 
uma pasta muito bem orga-
nizada, muito bem estrutu-
rada e eu tenho certeza de 
que com a expertise, com a 
experiência e com a capa-
cidade que o Osvaldo tem, 
ele vai continuar fazendo um 
bom trabalho e nós vamos 
buscar poder ampliar o que 
já foi feito nesses dois pri-
meiros anos com relação ao 
turismo e também a cultura 
na cidade de Manaus”, afir-
mou Almeida.

Osvaldo Cardoso é advo-
gado, ativista cultural e arti-
culador político com mais de 
10 anos de atuação. No seg-
mento cultural, Cardoso inicia 

Osvaldo Cardoso 
também é 
ativista cultural 
e articulador 
político com 
mais de 10 anos 
de atuação

Osvaldo Cardoso é 
nomeado novo diretor da 
Manauscult junto a outras 
autoridades

Advogado toma posse como 

a gestão movimentando os 
segmentos folclóricos da ci-
dade, com eventos de grande 
circulação de público já para 
o início do segundo semestre

Como primeira agenda 
oficial, o diretor-presidente 
vai a Brasília na quarta-feira 
(12) em busca de recursos 
para fomentar projetos 
culturais, principalmente 
do segmento audiovisual e 

manifestações folclóricas, 
bem como para infraestru-
tura e sinalização turística 
da cidade.

Após seu retorno, Cardo-
so dará início à agenda de 
articulações com pautas 
importantes como políticas 
públicas culturais, respei-
to à pluralidade e inclusão, 
além da interlocução com 
representantes dos grupos 

de trabalho para acompa-
nhamento e implementa-
ção das Leis Paulo Gustavo 
e Aldir Blanc 2.

“As expectativas são as 
melhores possíveis, nós da-
remos início à interlocução 
com todas as frentes artísti-
cas sem distinção nenhuma. 
A gente quer trazer a cultura 
para próximo da secretaria 
e buscar fomentos em Bra-

sília. Eu viajo agora dia 12 a 
Brasília para uma agenda 
muito pesada e em segui-
da já vou a São Paulo falar 
com grupos econômicos 
que tenham interesse em 
investir em Manaus. Essa é 
a determinação do prefei-
to e nós viemos para fazer 
a diferença”, completou o 
diretor-presidente da Ma-
nauscult, Osvaldo Cardoso.

Identificado com as pau-
tas culturais, o novo gestor 
da Manauscult pretende 
trabalhar com afinco, dia-
logando muito com os seg-
mentos artísticos, para for-
talecer o processo cultural 
em Manaus, promovendo 
ações de fomento e gerando 
oportunidade de trabalho e 
renda para os fazedores de 
cultura de nossa cidade.

O Centro de Ensino Li-
teratus promove a Se-
mana de Combate ao 
Bullying e Violência nas 
Escolas. Haverá desde 
palestras e exibição de 
vídeos, até  debates em 
salas de aula tanto do 
Literatus quanto de es-
colas públicas. 

“O Literatus sempre 
colocou o bullying como 
tema para ser desen-
volvido em sala de aula. 
Sabemos da importân-
cia em combatê-lo, por 
isso, organizamos uma 
semana inteira sobre o 
tema”, ressalta a man-
tenedora do Literatus, 
Elaine Saldanha. “Este 
ano, com os aconteci-
mentos recentes, no País, 
que chegaram a vitimar 
uma professora, o tema 
tornou-se ainda mais ur-
gente. Precisamos falar 
mais sobre este assunto”.

A abertura da Semana 
começou na segunda (10) 
com o videocast media-

do pelo professor Lucas 
Maltez e com a participa-
ção da psicóloga Fabiana 
Saunier e da enfermeira 
Ariana Sampaio, no You-
tube e Instagram do Li-
teratus. Eles discutiram 
sobre “A importância de 
se falar sobre o Bullying 
e como combatê-lo”.

Na terça-feira (11), à tar-
de, o tema será “Reflexo do 
Bullying”, com a  exibição 
de um vídeo produzido 
pelos alunos do Projeto 
em Neuropsiquiatria, de 
responsabilidade da ins-
trutora Ariana Sampaio. 
À noite, além dos vídeos, 
também haverá debate 
em sala de aula. 

E, na quinta-feira (13), 
os alunos levarão o deba-
te para a escola Estadu-
al  ngelo Ramazzotti, em 
Adrianópolis. O encerra-
mento da semana será na 
sexta-feira (14), com uma 
palestra institucional, na 
quadra da sede Paraíba, 
no período da noite.

CONSCIENTIZAÇÃO 

DIVULGAÇÃO

Centro educacional promove semana de combate à violência nas escolas

Educadores conversam com 
alunos durante palestra

diretor da Manauscult
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Flamengo paga milhões em 
multas para treinadores

Gabriel Bravoredacao@emtempo.com.br |
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Vasco anuncia saída temporária do meia de Nenê
Redação

O meia Nenê, de 41 anos, 
não joga mais pelo Vas-
co da Gama. A decisão 
foi tomada em comum 
acordo e informada nes-
ta segunda-feira (10). O 
clube carioca agradeceu 
os serviços prestados 
pelo jogador e garantiu 
que o atleta voltará ao 
Cruz-Maltino na próxima 
temporada para assumir 
uma nova função, após 
encerrar sua carreira. 

Com isso, o jogador es-
teve no CT Moacyr Bar-
bosa na tarde dessa se-
gunda, onde se despediu 
dos companheiros e fun-
cionários do clube. Com 
duas passagens pelo clu-
be, Nenê conquistou os 
títulos do Carioca e da 
Taça Guanabara em 2016 
(invicto) e a Taça Rio de 
2017.

Além disso, foi funda-
mental na campanha do 
acesso em 2022 e vestiu 
a camisa do Gigante da 
Colina por mais de 200 
vezes e marcou 63 gols, 

assim como distribuiu 
51 assistências. O meia, 
visivelmente emocio-
nado, utilizou as redes 
sociais para enviar uma 
mensagem ao torcedor  
vascaíno.

“Queria dizer que che-
gou o momento de que 
eu vou parar de jogar pelo 
Vasco. Sabia que um dia 
isso ia chegar. Acho que 
a gente nunca está pre-
parado para quando você 
faz algo com tanto amor, 
paixão e propósito. Vim 
para cá com um objeti-
vo e acabou virando uma 
promessa, uma questão 
de palavra. Quando na 
primeira vez eu não con-
segui, disse que não iria 
parar de jogar enquanto 
não cumprisse essa pro-
messa. Graças a Deus, 
estou muito feliz de ter 
conseguido cumprir com 
essa promessa, ajudar o 
Vasco a estar de volta ao 
seu lugar que é a Série 
A e conquistar grandes 
coisas”, publicou, antes de 
completar:

“Fico muito em paz pelo 

nosso clube estar sendo 
restruturado e no cami-
nho certo. Na volta de 
grandes coisas, com uma 
base incrível e uma elenco 
que pode ajudar muito. 
Que possam continuar 
esse trabalho e realmente 
fazer com que o Vasco 
volte a ser o centro das 
atenções do Brasil como 
sempre foi. E por último, 
gostaria de dizer que uma 
história linda dessa não 
poderia acabar. Ano que 
vem estarei de volta fora 
dos gramados”, finalizou.

Marcas de Nenê pelo 
Vasco: Líder do Vasco em 
assistências no Século 21 
- 51 assistências; Segundo 
maior artilheiro do Vasco 
no Século 21 - 63 gols; 
Segundo jogador do Vas-
co em participações em 
gols no Século 21 - 114; 
Campeão Taça Guanabara 
2016 (Invicto); Campeão 
Carioca 2016 (Invicto); 
Campeão Taça Rio 2017; 
Artilheiro do Vasco nas 
temporadas 2016 e 2017; 
Mais de 200 jogos pelo 
clube

MATHEUS MOTA/FEI

Clube rubro-
negro demitiu ou 
não renovou o 
contrato de seis 
treinadores nos 
últimos anos

   Da redação

A situação nos bastido-
res do Flamengo é de 
grande pressão após 
os fracassos no início 

desta temporada. A derrota 
acachapante para o Flumi-
nense na final do Campeo-
nato Carioca, perdendo uma 
vantagem de 2x0 conquistada 
no primeiro, parece ter sacra-
mentado o destino de Vítor 
Pereira à frente do clube.

A decisão de demitir o trei-
nador português resultará no 
pagamento da multa no valor 
de R$ 15 milhões. As multas 
rescisórias de comandantes 
têm causado enorme prejuízo 
ao Rubro-Negro.

Desde a saída de Jorge Je-
sus, em 2020, o Flamengo 
gastou R$ 22 milhões em 
pagamentos para treinado-
res que foram demitidos. 
Domènec Torrent, que ficou 
apenas quatro meses no car-
go, foi o que mais custou ao 
Rubro-Negro: R$ 11,4 milhões, 
a serem divididos com sua 
comissão técnica.

Depois da experiência fra-
cassada com o catalão, o 
Flamengo contratou Rogério 
Ceni e gastou R$ 3,3 milhões, 
entre as multas para tirá-lo 
do Fortaleza e para que ele 
deixasse o clube. A última 
parcela a ser paga foi a de 

Bruno Spindel, gerente de futebol e Marcos Braz, diretor de futebol, são os responsáveis pelas negociações

Paulo Sousa, que recebeu 
R$ 7,7 milhões por cerca 
de seis meses de trabalho. 

Vale destacar que Renato 
Gaúcho e Dorival Júnior, que 
encerraram as temporadas 
de 2021 e 2022 pelo Fla-
mengo, não receberam ne-
nhuma quantia. A dupla não 
teve o contrato renovado 
após o encerramento, em-
bora tenham buscado re-
sultados muito diferentes. 
Enquanto Portaluppi per-

deu a final da Libertadores 
para o Palmeiras, Dorival se 
sagrou campeão.

Lista completa das multas: 
Domènec Torrent - R$ 11,4 
milhões; Rogério Ceni - R$ 
3 milhões; Renato Gaúcho - 
Fim de contrato; Paulo Sousa 
- R$ 7,7 milhões; Dorival Jú-
nior - Fim de contrato; Vítor 
Pereira* - R$ 15 milhões.

Vitória do Fluminense
O tricolor carioca não deu 

chances ao Flamengo na 
decisão do Carioca. Ao 31 
minutos do primeiro tempo, 
a vantagem Rubro-Negra já 
havia sumido e o Fluminen-
se vencia por 2x0 com um 
golaço de Marcelo, e gol 
de Cano após linda jogada 
coletiva. 

O que parecia impossível 
antes da partida, transfor-
mou-se em algo bastante 
provável no intervalo do 
jogo, dada tamanha supe-

rioridade do clube das La-
ranjeiras. O Flamengo até 
promoveu algumas mu-
danças após a volta dos 
vestiários, mas um pênalti 
logo no início do segun-
do tempo decretou a vi-
rada do Fluminense. Cano 
bateu, Santos defendeu 
e no rebote o artilheiro  
argentino garantiu seu 16º 
gol na competição. 

Ainda houve tempo para 
mais um. Alexsander apro-

veitou rebote do goleiro do 
Flamengo e fuzilou a meta 
adversária. A torcida trico-
lor em êxtase gritou não 
se conteve e soltou o grito 
de campeão antes mesmo 
do término da partida, com 
direito a cantos de “olé” nas 
arquibancadas. O time da 
Gáve ainda descontou nos 
acréscimos com gol de Ayr-
ton Lucas, que nem mesmo 
comemorou. Foi o 33º título 
carioca do Fluminense.  

Meio-campista Nenê atuando pelo Vasco da Gama na temporada 2022 
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Mesatenista quer ser a 1ª do país a 
disputar Olimpíada e Paralimpíada
Campeã brasileira, 
Bruna Alexandre é 
numero 3 do mundo 
(classe 10) 

MIRIAM JESKE/CBTM

A mesatenista Bruna 
Alexandre tem a meta 
de ser a primeira atleta 
do país disputar os Jo-

gos Olímpicos e Paralímpicos. A 
paulista, de 28 anos, que teve 
o braço direito amputado aos 
três meses de vida, devido à 
uma vacina mal aplicada, está 
perto da quarta Paralimpíada 
da carreira, entre 28 de agosto 
e 8 de setembro de 2024, em 
Paris. Ela, porém, quer chegar 
mais cedo à capital francesa e 
também disputar a Olimpíada, 
de 26 de julho a 11 de agosto.

Atuar com atletas sem de-
ficiência não é novidade para 
Bruna, que começou a praticar 
tênis de mesa aos sete anos 
e somente aos 12 conheceu 
o esporte paralímpico. Mesmo 
assim, não deixou de enfrentar 
jogadoras do tênis de mesa 
“convencional”. A paulista dis-
puta o circuito nacional femini-
no “olímpico” e foi, inclusive, a 
campeã brasileira do ano pas-
sado. Em 2019, a mesatenista 
obteve vaga, por meio de se-
letiva, à seleção que disputou 
os Jogos Pan-Americanos de 
Lima (Peru).

“Em 20 anos de carreira, o 
que me ajudou muito a estar 
entre as melhores do mundo no 

Em Tempo

Bruna Alexandre, de 28 anos, pratica tênis de mesa desde os sete 

Manaus contrata zagueiro Bruno Bispo para a temporada 2023
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  Da redação

O Manaus acertou a contratação de mais 
um reforço para a Série C do Campeonato 
Brasileiro: o zagueiro Bruno Bispo, que 
estava no Al-Qadisiya, do futebol saudita. 
O defensor chega para a primeira experi-
ência no futebol amazonense e se junta 
a Luís Fernando e Jefferson como opções 
para a posição.

Bruno traz na bagagem uma campanha 
de acesso à Série B do Brasileiro no ano de 
2021, quando jogava pelo Tombense-MG. 
Naquele ano, o zagueiro de 26 anos chegou 
a enfrentar o Manaus no quadrangular final 
da terceira divisão. Em 2022, o zagueiro for-
mado no Vitória-BA atuou por Ypiranga-RS, 
durante a disputa do Campeonato Gaúcho, 
e Náutico-PE, durante a Série B - o time 
pernambucano será o adversário do Gavião 
do Norte na estreia da Série C.

“Conheço bem o Manaus, enfrentei o 
clube no quadrangular da Série C de 2021. 
Sei bem da força da torcida, bastante exi-
gente. Não é para menos. Com a estrutura 
que o Manaus oferece, a cobrança vem 
igual. Quem vem para cá tem que estar 
preparado para fazer um bom trabalho 
e conseguir o tão desejado acesso para 
a Série B”, afirmou o zagueiro natural de 
Aracaju (SE). 

Em relação ao acesso à Série B conquis-
tado em 2021, Bruno Bispo espera repetir 
o feito agora com a camisa esmeraldina 
do Gavião do Norte. “O time tem que es-
tar unido, sem vaidade. Só assim a gente 
consegue o grande objetivo. Temos que 
comprar a ideia do treinador, o mais rápido 
possível, para que a gente possa iniciar a 
Série C bem. Vamos pensar passo a passo”, 
completou o defensor.

Bruno pode estrear com a camisa do Ga-
vião do Norte entre os dias 2 e 4 de maio, 
quando o Manaus encara o Náutico pela 
primeira rodada da Série C do Campeonato 
Brasileiro, na Arena da Amazônia.

Manaus, terça-feira 11 de abril de 2023

paralímpico foi o olímpico. Nele, 
jogo com pessoas com os dois 
braços, que não têm nenhuma 
dificuldade de equilíbrio, então, 
quando vou ao paralímpico, não 
sinto essa dificuldade. O para-
límpico tem um jogo diferente, 
mais fechado, enquanto o do 
olímpico é mais aberto. Estou 
aprendendo todos os dias [so-
bre] essas diferenças”, explicou 
Bruna.

No tênis de mesa paralímpico, 
os atletas com deficiências de 
locomoção são divididos em 
dez classes. Quanto maior o 
número da categoria, menor 
o grau do comprometimento 
físico-motor. Terceira do mun-
do na classe 10, Bruna está qua-
se classificada à Paralimpíada 
de Paris pelo ranking mundial 
da Federação Internacional 
da modalidade (ITTF, sigla em 
inglês), mas pode assegurar 
a vaga já em novembro, sem 
depender da lista, se for cam-
peã da categoria nos Jogos 
Parapan-Americanos de San-
tiago (Chile).

“Em maio, jogo um último 
campeonato para cumprir as 
exigências [da ITTF] para a 
Paralimpíada de Paris. Depois, 
começo em junho [a jogar] os 
campeonatos olímpicos inter-
nacionais. A partir daí, consi-
go entrar no ranking mundial 
olímpico e tentar vaga nos 
Jogos Pan-Americanos [que 
também serão em Santiago] e 
na Olimpíada”, disse a paulis-
ta, que tem quatro medalhas 
paralímpicas (uma prata e três 
bronzes) e um título mundial 

nas duplas mistas, no ano pas-
sado, em Granada (Espanha), 
ao lado de Paulo Salmin.

O caminho olímpico é mais 
complicado. A seleção femini-
na, primeiro, precisa se classi-
ficar à Paris, o que significaria 
garantir três vagas ao Brasil. 
Se isso acontecer e os critérios 
de convocação forem os mes-
mos da Olimpíada de Tóquio 
(Japão), em 2021, dois lugares 
serão às jogadoras do país mais 
bem posicionadas no ranking - 
atualmente, Bruna Takahashi 
(40ª) e Luca Kumahara (113º) 
- e um definido por escolha 
técnica.

A inspiração para acreditar 
no sonho olímpico vem de uma 
das grandes rivais de Bruna no 
paralímpico: Natalia Partyka. 
Dona de nove medalhas em 
Paralimpíadas, sendo seis de 
ouro (quatro no individual), a 
polonesa, de 33 anos, também 
competiu em quatro Olimpía-
das. Em março deste ano, a bra-
sileira conquistou uma inédita 
vitória sobre Partyka, na final 
do Aberto de Lignano (Itália).

“Foi um passo muito grande. 
Tinha jogado cinco, seis vezes 
com ela, nunca havia ganhado. 
Estou muito feliz e motivada. 
[Na Paralimpíada] Tenho um 
bronze e uma prata no indi-
vidual, então, em Paris, quero 
conseguir o ouro. Nos Jogos 
Olímpicos, sei que é muito difícil 
conseguir uma medalha, mas 
ficaria muito feliz de estar lá, 
disputando de igual para igual 
e mostrando que a deficiência 
não é nada”, concluiu.

Zagueiro Bruno Bispo quando atuava pelo Naútico de Pernambuco


